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Avanza el desarrollo 
de la vacuna contra 
el covid-19
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Publicación mensual de distribución gratuita.

Investigadores unl-conicet 
desarrollan proteínas que 
puedan utilizarse en 
vacunas y kits de diagnóstico 
para prevención y monitoreo 
del coronavirus.  p. 7

unl Potencia: 
Apoyo al desarrollo 
de startups
Es un sistema para la 
incubación y desarrollo 
de startups innovadoras 
con potencial impacto global, 
diseñado y puesto en marcha 
en la unl. p. 3

Voluntariado 
y compromiso 
social
Durante el 2020 y 2021, 
mil estudiantes participaron 
de diferentes actividades 
con la comunidad. p. 15

Nueva carrera: 
Ingeniería en Inte-
ligencia Arti�cial
Con una fuerte impronta 
ingenieril, comprende 
aspectos novedosos en la 
formación de grado en
Ciencias de la Computación, 
Sistemas o Informática 
de nuestro país.  p. 5

Sistema acuapónico 
en la comunidad 
Corundá
Un proyecto de la fcv 
junto al Centro Gálvez 
apunta a la acuaponia 
para la producción 
sostenible de carne 
y vegetales.  p. 12
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Mammarella y Carrera 
fueron electos Rector 

y Vicerrectora hasta 2026

Enrique Mammarella y Larisa Carrera
fueron electos como Rector y Vicerrectora, respectivamente,

de la Universidad Nacional del Litoral
para el período 2022-2026. 

Fue en la Asamblea Universitaria
que se desarrolló el viernes 10 de diciembre, 

Día de la Democracia y los Derechos Humanos,
en el Paraninfo de la Manzana Histórica

de la UNL.
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Breves                                        

» Premio Ciencia 
e innovación en el 
combate contra el 
Covid-19
 
Está abierta la convocatoria 
para participar en el premio 
otorgado por la UDUAL: Cien-
cia e Innovación en el comba-
te contra la COVID-19.  En consi-
deración a la importante y sig-
nificativa movilización del po-
tencial científico e innovador 
de la región latinoamerica-
na y caribeña en respuesta a la 
pandemia generada por la CO-
VID-19, la Unión de Universida-
des de América Latina y el Ca-
ribe (UDUAL) ha decidido con-
vocar a un concurso en reco-
nocimiento a las Instituciones 
de Educación Superior que han 
contribuido durante el periodo 
2020-2021 a enfrentar esta crí-
tica situación social y sanita-
ria. La UDUAL otorgará el pre-
mio Ciencia e Innovación en el 
combate contra la COVID-19, en 
las siguientes categorías: Apor-
te científico institucional en el 
proceso de creación de vacu-
nas en la región latinoamerica-
na y caribeña; Innovaciones en 
el tratamiento y el equipo mé-
dico para atender a pacientes 
con COVID-19; Vinculación uni-
versitaria con la sociedad en el 
combate a la pandemia: apor-
tes en el estudio epidemioló-
gico, abordaje intersectorial y 
atención comunitaria.

[+]  info
premios@udual.org

 
» Inscripciones al 
Programa Internacional 
de simulación de 
negocios

Se encuentran abiertas las ins-
cripciones a un Programa In-
ternacional de simulación de 
negocios. Se trata de una acti-
vidad conjunta entre FIQ, FCE y 
la Universidad de Karlsruhe - 
Alemania, homologable como 
asignatura optativa.  El cur-
so será dictado en inglés y es-
tá destinado a estudiantes de 
Ingeniería Industrial e Inge-
niería Química de la FIQ, y de 
las tres carreras de grado de 
la FCE. La edición 2022 conta-
rá con actividades presenciales 
y actividades virtuales. En una 
primera instancia, entre el 8 de 
marzo y el 11 de marzo, se de-
sarrollarán clases sincrónicas. 
Seguidamente, las actividades 
continuarán en grupos de tra-
bajo, entre el 14 de marzo y el 13 
de mayo. Entre el 16 y el 20 de 
mayo se desarrollarán de ma-
nera sincrónica las presenta-
ciones finales.
 
[+]  info
internacionales@fiq.unl.edu.ar

1.
Encuentro de libros y 
lectores
La edición número 27 
de la Feria del Libro de 
la ciudad de Santa Fe, 
el encuentro anual con 
los libros, los escritores 
y los lectores se realizó 
la primera semana de 
diciembre en el Mercado 
Progreso, luego del 
parate que significó la 
pandemia de Covid-19.  
Editoriales de la ciudad 
y la zona, librerías y 
bibliotecas populares 
de Santa Fe tuvieron sus 
stands.

2.
Santa Fe a puro Jazz
La 27ª edición del 
Festival de Jazz de 
Santa Fe renovó la 
cita con el Jazz, uno 
de los tradicionales 
encuentros de música 
de la ciudad con tres 
noches de conciertos 
- con entrada gratuita 
- en la Casa de los 
Gobernadores, el 
Paraninfo y patios de 
Rectorado de la UNL, y 
en el Anfiteatro Juan de 
Garay.

la frase
_del mes

Enrique Mammarella 
luego de ser reelecto 
rector de la UNL por la 
Asamblea Universitaria.

«Nuestro compromiso es continuar trabajando en 
defensa de los valores de la Reforma Universitaria 

por una UNL más democrática, solidaria, 
comprometida con la Educación pública, con la 

sociedad, con el desarrollo de políticas públicas que 
permitan la reconstrucción de un mundo mejor».

las fotos
_del mes
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Incubación de empresas

UNL Potencia: novedoso sistema 
que ya está dando sus frutos
UNL Potencia es un sistema para la incubación y desarrollo de startups innovadoras con 
potencial impacto global, diseñado y puesto en marcha en nuestra casa de estudios. 

 El sistema UNL Potencia sur-
gió con la necesidad de unificar 
los diferentes procesos de apo-
yo y de consolidación de proyec-
tos de emprendedorismo en los 
que participa la UNL para po-
tenciarlos. A partir de un aná-
lisis de todas las herramientas 
disponibles desde la Secretaría 
de Vinculación y Transferencia 
Tecnológica se diseñó e imple-
mentó un proceso de incuba-
ción de empresas que incorpo-
ra proyectos desde su etapa ini-
cial y los acompaña hasta una 
etapa de pre aceleración, con el 
fin de que sean factibles de reci-
bir inversiones. 

La primera experiencia ini-
ció en 2020 con una convocato-
ria para la presentación de ideas 
proyecto, donde quedaron selec-
cionados 42 que involucraban a 
92 emprendedores y emprende-
doras. Pudieron participar es-
tudiantes, investigadores, pro-
fesionales, docentes, investiga-
dores y público interesado que 
tuvieran una idea de negocio in-
novadora que busque escalar, 
formalizarse, internacionalizar 

sus productos o servicios y pro-
grame instalarse en el centro 
norte de Santa Fe, sin tener más 
de un año en el mercado. 

Los elegidos avanzaron du-
rante la primera etapa, en la que 
recibieron capacitaciones y tu-
torías virtuales que les dieron 
las herramientas y conocimien-
tos necesarios para analizar y 
validar sus ideas, crear equipos 
y proyectos sólidos y desarrollar 
sus modelos de negocios. Esta 
etapa fue superada por 19 gru-
pos que actualmente se encuen-
tran iniciando la incubación. 

AVANCES ALENTADORES
Sobre esta primera etapa, el se-

cretario de Vinculación y Trans-
ferencia Tecnológica de la UNL, 
Javier Lottersberger destacó que 
«la experiencia fue muy buena, 
superó las expectativas. El 50% 
de los de los proyectos que entra-
ron a la pre incubación cumplie-
ron con todos los objetivos y lo-
graron pasar a la siguiente eta-
pa. Algunos resultados fueron 
muy sorprendentes, hay proyec-
tos que ya tuvieron avances con 

socios para poder fi-
nanciarse. Estamos 
seguros que, a cor-
to plazo, cuando se 
culminen las etapas 
restantes, vamos a 
tener empresas que 
cuenten con su mar-
ca registrada, es-
tén inscriptas for-
malmente, en con-
diciones de estar en 
el mercado y salir a 
buscar apoyo finan-
ciero para desarro-
llar sus negocios».

HERRAMIENTAS 
ÁGILES

«Proponemos un 
sistema de incuba-
ción dinámica, ba-
sada en las necesi-
dades de cada equipo, ponien-
do atención al estado de avance 
que vayan teniendo, tomando 
el modelo de negocios como 
una herramienta de abordaje y 
complementándolo con herra-
mientas ágiles, aspectos que les 
permiten a los emprendimien-

tos reducir los 
riesgos e incer-
tidumbres pro-
pias de la pues-
ta en marcha de 
un negocio», co-
mentó Ulises 
Rossin, director 
de Vinculación 
Tecnológica de 
la UNL.  Por ejem-
plo, en aquellos 
que están ini-
ciando la comer-
cialización se ha-
ce hincapié en 
marketing, cos-
tos y planifica-
ción; en otros ca-
sos se enfoca en 
la identificación 
de clientes po-
tenciales, el di-

seño de la propuesta de valor y 
la dimensión de la oportunidad 
de negocio. Ésta modalidad de 
incubación dinámica es inno-
vadora en esta casa de estudios, 
aun teniendo en cuenta su gran 
trayectoria en la formación de 
emprendedores. 

• Secretaría de Vinculación y Transferencia Tecnológica de la UNL (Programa Emprendedores y de Generación de Empresas y UNL Bio)
• Idear - Incubadora de Empresas de Ámbito Regional 
• Expresiva - Incubadora de Emprendimientos Culturales de Santa Fe 
• Parque Tecnológico del Litoral Centro
• Unidades Territoriales de Innovación y Desarrollo 
• Aceleradora Litoral

» Etapas del proceso

» PRE INCUBACIÓN
Etapa formativa y niveladora, 
que permite fortalecer la calidad 
de los emprendimientos en 
su instancia más temprana 
y definir el equipo necesario 
para poder desarrollar y llevar 
adelante la oportunidad de 
negocio. Los participantes 
tienen capacitaciones sobre 
competencias emprendedoras; 
propuesta de valor; desing 
thinking; marketing; aspectos 
normativos y legales; costos; 
fijación de precios, modelado de 
negocios y pitch (presentaciones 
orales rápidas). Además, cuentan 
con tutorías por ejes temáticos. 
Finalizada la formación y luego de 
entregar toda la documentación, 
los equipos realizan un pitch ante 
especialistas del ecosistema 
emprendedor. 

» INCUBACIÓN DINÁMICA
Parte de la situación particular 
de cada equipo emprendedor y 
otorga herramientas para validar 
el modelo de negocios (analizar 
su factibilidad), contar con un 
prototipo mínimo viable e iniciar su 
actividad en el mercado. También 
realiza un seguimiento de su 
impacto real, buscando conseguir 
el desarrollo y crecimiento. Con 
una proyección de hasta 12 meses 
de trabajo, incluye asistencias 
específicas en validación, 
marketing digital y mentorías. 

» PRE ACELERACIÓN
Se proyecta como la etapa en la 
que se acompaña a los proyectos 
en la definición de su estructura 
organizacional, su formalización 
jurídico-contable y diseño de 
las estrategias de crecimiento e 
internacionalización de mercados. 
Una vez completa esta etapa, 
las ya startups pueden salir a la 
búsqueda de inversiones.

» Modalidad 
virtual

42
ideas proyecto 
preincubadas

19
equipos realizaron 

preincubación

22
capacitadores  

y tutores

130
horas de formación  

y tutorías

Productivo

Tecnológico

Cultural

Científico

Tipos de proyectos  
a presentar

Plataformas de innovación involucradas
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Distinción

Intercambio estudiantil

Aída Kemelmajer recibió el 
Doctor Honoris Causa de la UNL
La UNL distinguió con el Doctor Honoris Causa a Aída Kemelmajer de 
Carlucci, destacada jurista y docente argentina, que se convirtió en la 
segunda mujer en recibir el máximo reconocimiento de la Universidad.

Cuatro alumnos de distintas carreras de grado de la Universidad 
estudiaron en el Instituto Tecnológico de Buenos Aires y la Universidad 
Nacional de Quilmes en el marco del Programa Intercambio Federal. 

Estudiantes de la unl participaron 
en un programa de Intercambio federal

dad, que al defender el federalis-
mo respetó su origen desde que 
nació como una Universidad re-
gional que abarcaba facultades 
y escuelas ubicadas en distin-
tas ciudades. Esta Universidad 
que cobijó a tantos mendocinos, 
cuando mi provincia carecía de 
una facultad pública de Derecho, 
hoy me distingue también como 
originaria de una zona cuyana, 
tan árida, tan diferente a la exu-
berancia del litoral, pero al mis-
mo tiempo tan hermanadas», ex-
presó la Dra. Kemelmajer luego 
de recibir el diploma, con la emo-
ción a flor de piel.

TRAYECTORIA DESTACADA
«La Dra. Aída Rosa Kemelma-

jer de Carlucci, es protagonis-
ta de una destacada trayectoria 
en el campo académico del De-
recho que la hace merecedora de 
esta máxima distinción de nues-
tra comunidad del Litoral. Su la-
bor docente, su obra escrita, ac-
tuación pública y sus importan-
tes aportes al avance del Derecho 
la colocan en un lugar destacado 
en el concierto del derecho ar-
gentino, solo reservado para un 
puñado de mujeres y hombres 
en la historia. Son vastas las ra-
zones que fundamentan la de-
cisión de nuestro Consejo Supe-
rior de reconocer el compromiso 
intelectual, político y científico 

de la Dra. Kemelmajer, a instan-
cias de la Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales, convirtién-
dose en la 38º Doctora Honoris 
Causa de nuestra casa», expresó 
el rector Mammarella.

En sus palabras, Mammarella 
también enfatizó que el víncu-
lo y compromiso de Dra. Kemel-
majer con la UNL «ha sido enor-
me y es de larga data», sobre to-
do como profesora de la carrera 
de Especialización en Derecho 
de Daños de la FCjs. «Ha sido una 
incondicional colaboradora de 
diferentes iniciativas académi-
cas que la han tenido como una 
protagonista central. Congre-
sos, jornadas, seminarios, ca-
rreras de posgrado, encuentros 
de estudiantes de derecho, siem-
pre la han tenido presente; siem-
pre nos ha distinguido priori-
zándonos en su abultada agen-
da. Sus lazos con la comunidad 
de juristas del Litoral han sido 
fortísimos. No solo lazos inte-
lectuales sino de amistad. Junto 
a una generación irrepetible de 
juristas santafesinos y mendoci-
nos de derecho privado, la profe-
sora Aída Kemelmajer desarro-
lló una estrecha labor de colabo-
ración que luego se tradujo tam-
bién en vínculos de cooperación 
universitaria entre las faculta-
des de Derecho de las Universi-
dades del Litoral y Cuyo». 

  Aída Kemelmajer de Carlucci 
recibió el 38° título Doctor Ho-
noris Causa de la UNL, en un ac-
to encabezado por el rector, En-
rique Mammarella; junto al de-
cano de la Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales (FCjs), Ja-
vier Aga, el 1º de diciembre, en 
el Paraninfo. Después de reci-
bir la mención, la Dra. Kemel-

majer brindó la conferencia 
magistral denominada ‘Las si-
tuaciones vulnerables bajo la 
mirada de los jueces’.

«Agradezco a la Universidad 
Nacional del Litoral, el doctora-
do Honoris Causa con el que me 
honra. Me siento conmovida y al 
mismo tiempo orgullosa de que 
esta Universidad, la primera na-

cida en la Argentina bajo el im-
pulso de la Reforma Universita-
ria de 1918 que proclamó al país 
y a toda América Latina los prin-
cipios de autonomía universita-
ria, laicidad, periodicidad y li-
bertad de cátedra, haya decidido 
que mi trayectoria personal pue-
da incorporarse a este gran pro-
yecto colectivo. Esta Universi-

  Cuatro alumnos de grado de 
la Universidad Nacional del Li-
toral participaron en la prime-
ra edición del Programa Inter-
cambio Federal. Dos estudian-
tes de Ingeniería Industrial, 
una de Ingeniería en Informáti-
ca y uno de Licenciatura en Ad-
ministración fueron los alum-
nos de la UNL que participaron 
del Programa en este último pe-
ríodo. Franco Espinaco y Agus-
tina Lorenzon cursaron virtual-
mente en el Instituto Tecnológi-
co de Buenos Aires. Por su par-

te, Jimena Bourlot y Gian Laner 
hicieron lo propio en la Univer-
sidad Nacional de Quilmes. 

Al mismo tiempo que los es-
tudiantes de la UNL gozaron de 
la beca, dos alumnas de la Uni-
versidad de Quilmes cursaron 
materias de su carrera en la Fa-
cultad de Bioquímica y Ciencias 
Biológicas de la Universidad Na-
cional del Litoral. En todos los 
casos la participación fue en 
modalidad virtual, contemplán-
dose una semana de presencia-
lidad destinada a complementar 

el intercambio con actividades 
culturales y turísticas.

SOBRE EL PROGRAMA
Las becas de intercambio fede-

ral son una iniciativa del progra-
ma de atracción de estudiantes 
universitarios del gobierno de la 
Ciudad de Buenos Aires  ‘Estudio 
en bA’, que busca potenciar la ex-
periencia de aproximadamente 
12.000 jóvenes que cada año lle-
gan a cursar sus estudios uni-
versitarios. Junto con 25 univer-
sidades públicas y privadas de 

todo el país, las becas federales 
promueven la movilidad federal 
de estudiantes y el intercambio 
cultural entre las provincias ar-
gentinas. Dadas las condiciones 

de pandemia, las becas se reali-
zaron virtualmente. 

[+]  info
https://study.buenosaires.gob.ar/es

Horacio Rodríguez Larreta recibió a los becarios en la Ciudad de Buenos Aires. 

Foto: Walter Carrera/GCBA.
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 El telescopio espacial James 
Webb (en inglés James Webb 
Space Telescope-jWsT) es un 
observatorio espacial desarro-
llado por la colaboración en-
tre aproximadamente 17 países, 
construido y operado conjunta-
mente por la NAsA, la Agencia 
Espacial Europea y la Agencia 
Espacial Canadiense, para sus-
tituir los telescopios Hubble y 
Spitzer. El proyecto comenzó en 
1996 y en 2002 fue denominado 
James Webb, en honor al fun-
cionario del gobierno estadou-
nidense que fue administrador 
de la NAsA entre 1961 y 1968 y ju-
gó un papel integral en el pro-
grama Apolo. Desde su comien-
zo tuvo numerosas demoras y 
gastos excesivos, siendo some-
tido a importante rediseño, de 
hecho, el primer presupuesto 
planeado era de 500 millones 
de dólares y, tras la nueva revi-
sión, el presupuesto del proyec-
to asciende a un total de 9660 
millones de dólares. Ahora, de 
no mediar inconvenientes, sal-
tará a órbita el 22 de diciembre a 
bordo del cohete Ariane 5 desde 
el puerto espacial en Kourou, 
Guayana Francesa.

Con relación a esto, el Dr. Fe-
derico Ventosinos, Profesor Ad-
junto de la Facultad de Ingenie-
ría Química de la Universidad 
Nacional del Litoral (FIQ-UNL), 
donde dicta la materia Intro-
ducción a la Física de la Licen-
ciatura en Física, e Investiga-
dor Asistente en el IFIs Litoral 
(UNL-CONICET), donde investiga 
materiales para uso fotovoltai-
co, sostuvo: «Dentro del entor-
no científico-astronómico, es 
el evento más importante en lo 
que va del siglo, porque excede 
a este ámbito». Además, dijo que 
«este proyecto científico está en-
tre los más complejos de la hu-
manidad, sobre todo porque se 
lo lanza a un punto muy lejano 
de la órbita, a un millón y medio 

de kilómetros, y todo su desplie-
gue será automático, sin chan-
ces de ser reparado, por eso la 
complejidad de este proyecto».

EN BUSCA DE LAS  
PRIMERAS ESTRELLAS

Por otro lado, Ventosinos tam-
bién detalló los dos grandes ob-
jetivos de este telescopio: «Por un 
lado, un primer objetivo es el es-
tudio de las primeras estrellas y 
galaxias que se formaron en el 
universo, para comprender me-
jor la evolución de las mismas. 
Por otro, la detección de exopla-
netas, es decir, el estudio de pla-
netas de otros sistemas solares. 
Ver el espectro de la luz que lle-
ga de estos va a permitir saber si 
en ellos hay moléculas biológicas 
con mucha mayor definición y va 
a permitir analizar muchas más 
estrellas y planetas de manera 
más compleja, pudiendo estimar 
la posibilidad de vida en ellos».

Finalmente, el docente de FIQ 
destacó que la idea fue mejorar 
los logros obtenidos con el tele-
scopio Hubble y detalló los pasos 
a seguir una vez lanzado al espa-
cio: «En un día y medio va a pasar 
la órbita de la luna. Durante el 
primer mes va a suceder el des-
pliegue de las ópticas y el escudo 
que lo protege del sol, entre otras 
cosas. Luego de un mes llegará al 
destino final, el punto de equili-
brio gravitatorio conocido como 
L2. Una vez ahí, tiene para meses 
de pruebas, testeos, calibración, 
entre otras cosas. Se estima que 
recién seis meses después de que 
llegue a ese punto, a mediados de 
julio del año que viene, van a em-
pezar los primeros resultados e 
imágenes científicas».

Si bien aún no se oficializó, el 
lanzamiento sería transmitido 
por los canales de Youtube de las 
agencias que son parte de este 
proyecto, así como también, se 
espera que los grandes medios 
televisivos lo realicen. 

 A través de la Res. Nº 289/21, el 
Consejo Superior de la Univer-
sidad Nacional del Litoral (UNL) 
aprobó la creación de la carre-
ra de grado «Ingeniería en Inte-
ligencia Artificial», en el ámbi-
to de la Facultad de Ingeniería y 
Ciencias Hídricas (FICH).

Esta nueva propuesta, diseña-
da por docentes e investigado-
res del Instituto de Investiga-
ción en Señales, Sistemas e In-
teligencia Computacional (sIN-
C(I)) de UNL-CONICET, con sede 
en la FICH, se suma a la oferta 
académica que tiene la facultad 
relacionada con esta discipli-
na: Ingeniería en Informática; 
Maestría en Computación Apli-
cada a la Ciencia y la Ingeniería, 
con área de aplicación en Per-
cepción y Aprendizaje Maqui-
nal; Doctorado en Ingeniería, 
con mención en Señales, Siste-
mas e Inteligencia Computacio-
nal, y Tecnicatura en Automati-
zación y Robótica.

La característica distintiva de 
esta carrera se basa en el con-
cepto de inteligencia artificial, 
esto es, ‘el estudio, análisis y di-
seño de entidades computacio-
nales que perciben su entorno y 
realizan acciones para interac-
tuar con el mismo de forma efi-
ciente y confiable, aprendiendo 
a partir de estas interacciones’. 

En este sentido, explicó Diego 
Milone, docente e investigador 
del sINC(I), «la estructura curri-
cular está organizada en torno 

al ‘construir’. Está pensada pa-
ra que los alumnos puedan de-
sarrollar software o construir 
dispositivos que aprendan por 
sí solos de la experiencia o in-
teracción con el mundo real, en 
contraposición a aquellos pro-
gramas informáticos cuyo fun-
cionamiento depende en su to-
talidad del conocimiento que 
les aporta el ser humano que los 
programó».

Esta posibilidad de dotar a ob-
jetos físicos con inteligencia pa-
ra interactuar con su entorno es 
cada vez más buscada para au-
mentar la eficiencia de produc-
tos y servicios en diversos ám-
bitos, como la producción agro-
pecuaria, la salud o los procesos 
industriales. Con esto también 
crece la demanda de profesiona-
les con alta calificación en la dis-
ciplina, lo cual exige desarrollar 
líneas de formación e investiga-
ción que permitan sustentar es-
te crecimiento. 

ESTRUCTURA INNOVADORA
A diferencia de la mayoría de las 
carreras de ingeniería tradicio-
nales, esta nueva propuesta de 
la FICH se caracteriza por con-
tar con un ciclo superior con to-
das las materias optativas, de 
modo que el alumno pueda de-
finir su perfil profesional, si-
guiendo o combinando tres lí-
neas temáticas: inteligencia ar-
tificial, procesamiento de seña-
les e imágenes y robótica. «Son 

trayectos formativos que abar-
can las líneas tecnológicas más 
relevantes de la disciplina en la 
actualidad: aprendizaje auto-
mático y reconocimiento de pa-
trones, procesamiento inteli-
gente de señales, robótica y sis-
temas ciberfísicos, en conjunto 
con sus grandes áreas de apli-
cación: medicina, industria, 
agricultura y ganadería, entre 
otras.  Es una formación per-
sonalizada, en la que además el 
carácter optativo de las asigna-
turas permite agilizar la actua-
lización permanente de conte-
nidos», aclaró Leonardo Giova-
nini, vicedirector del sINC(I). 

Por su parte, el director del 
instituto, Leonardo Rufiner, 
destacó que «la idea es que no 
solo trabaje a nivel de software, 
sino también con dispositivos 
embebidos con inteligencia ar-
tificial. Esto permite emular la 
forma en la que trabajan los sis-
temas sensoriales, de control y 
actuación de los seres vivos, in-
tegrando y procesando la infor-
mación que reciben para la to-
ma de decisiones y acciones óp-
timas. También es posible po-
tenciar estas capacidades con 
otras tecnologías actuales, co-
mo el manejo de grandes can-
tidades de datos, internet de las 
cosas o impresión 3D. Asimis-
mo, se incluyen en el currícu-
lo contenidos relacionados con 
la filosofía, la ética y la legisla-
ción para promover un manejo 
responsable y adecuado de estas 
nuevas herramientas». 

Cabe destacar que esta carre-
ra se encuentra actualmente en 
proceso de evaluación y aproba-
ción por parte del Ministerio de 
Educación de la Nación. Al res-
pecto, el decano de la FICH, Raúl 
Pedraza, señaló que «la nueva 
carrera se crea en el marco de 
las metas continuas de excelen-
cia, pertinencia e innovación de 
nuestras actividades sustanti-
vas. Se trata de la primera carre-
ra de ingeniería en la especiali-
dad, creada en una universidad 
pública de nuestro país. Es un 
nuevo fruto de la sinergia entre 
la FICH y el sINC(I), y el resulta-
do de una política institucional 
de apoyo al desarrollo de la es-
pecialidad, sostenida desde ha-
ce más de 20 años».  

Desafío de la humanidad

Se lanzará el 
telescopio espacial 
James Webb
Será en diciembre desde el centro de 
operaciones de la Comisión Espacial Europea. 

Nueva propuesta académica de FICH

La UNL creó la 
carrera Ingeniería en 
Inteligencia Artificial
Con una fuerte impronta ingenieril, esta carrera comprende aspectos que 
no están contemplados en la formación de ninguna carrera de grado en 
Ciencias de la Computación, Sistemas o Informática de nuestro país. 
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 El Centro de Medicina Compa-
rada (CMC) realiza al año más de 
200 servicios a través de herra-
mientas que provee la UNL, como 
son los servicios a terceros y con-
venios específicos. A raíz de ello, 
y como parte de un compromi-
so social de la FCV-UNL, alrede-
dor de un 20% se destina a pagos 
de unidades de beca a estudian-
tes, tal como lo contempla la nor-
mativa. Para ello, el Centro ge-
nera una convocatoria todos los 
años y/o año por medio, buscan-
do identificar alumnos que estén 
interesados en realizar tareas 
allí y que requieran de un apo-
yo económico para poder conti-
nuar con sus carreras. Es impor-
tante resaltar que no se prioriza 
el desempeño académico ni las 
notas de dichos estudiantes sino 
lo que se busca es ayudar a aque-
llos alumnos que han bajado su 
rendimiento, debido a que nece-
sitan trabajar para poder llevar a 
cabo sus estudios. 

Hoy, más de 15 estudiantes de 
diferentes años, reciben men-
sualmente una beca por reali-
zar trabajos en diferentes áreas 
del Centro. Quienes se encuen-
tran en una etapa formativa, son 
testigos de la predisposición y el 
acompañamiento que se brin-
dan; aspectos básicos que ha-
cen a la integración como par-
te de un equipo interdisciplina-
rio de trabajo, conformado por 
Médicos Veterinarios, Biólogos, 
Licenciados en Biotecnología, 
Bioquímicos, Químicos, Licen-
ciados en Biodiversidad, entre 
otras carreras. 

Previo al comienzo y al desem-
peño de sus actividades, cada 
becario debe realizar un entre-
namiento en todos los Procedi-
mientos Operativos que compe-
ten al área, capacitaciones in-
ternas de modalidad teóricas y 
prácticas, trabajos de observa-
ción y por último complementar 
lo aprendido con evaluaciones 
teóricas y prácticas. Sin dudas, 
esto contribuye a que se lleven 
adelante trabajos de alta cali-
dad, enalteciendo el valor de la 
institución como tal. 

La prioridad del CMC es que 
aquellos jóvenes en etapa de 
formación profesional, finali-
cen sus estudios. La continui-
dad de la carrera universitaria, 
en este caso de Medicina Veteri-
naria, es un pilar fundamental 
y si algo les deja como enseñan-
za es que para todo hay un mo-
delo, un protocolo y un orden 
que permiten garantizar traba-
jos de calidad y excelencia. 

EN PRIMERA PERSONA
La estudiante de Medicina Ve-
terinaria Débora Banega, 
quien desde 2018 forma parte 
del CMC, narró su experiencia: 
«Cuando ingresé en el Centro, 
estaba atrasada en la carrera, 
en ese entonces me encontra-
ba rindiendo materias de tercer 
año. Mi gran avance fue a par-
tir del 2018, cuando en ese año 
logré aprobar 10 finales y en-
focarme 100 % en la carrera. 
En estos tres últimos años, pa-
ra ser precisa, aprobé 25 asig-
naturas, por lo que me encuen-

tro a solo dos materias de poder 
comenzar con las guardias. El 
Centro de Medicina Compara-
da es, tanto en mi vida personal 
como futura profesional, un eje 
importantísimo que me permi-
te día a día capacitarme y avan-
zar en la carrera».

Desde el Centro de Medicina 
Comparada, cada acción y tarea 
llevada a cabo se valora, respe-
ta y se acompaña. Con relación 
a ello, la estudiante de Medici-
na Veterinaria Estefanía Gre-
nón, resaltó: «Comencé reali-
zando mis primeros trabajos en 
base a la beca que se me había 
otorgado. Luego con el correr 
de los meses pude continuar 
con mi formación y crecimien-
to personal en diferentes ám-
bitos del Laboratorio. Conclui-
da la beca, me dieron la posibi-
lidad de continuar hasta el día 
de hoy como práctica pre-pro-
fesionalizante».

Al igual que Estefanía, el es-
tudiante en Medicina Veterina-
ria Mario Poqué, también for-
ma parte del CMC bajo una beca 
de práctica profesional finan-
ciada por los Servicios a Terce-
ros realizados por el Centro. En 
sus inicios, desempeñó su la-
bor en el Área de Mantenimien-
to, luego en las Áreas de Pro-
ducción y Ensayos y actualmen-
te se encuentra trabajando en 
las Áreas de Monitoreo y Sopor-
te. Entre los logros más impor-
tantes, en los cuales ha partici-
pado, destaca: «Haber formado 
parte de la prueba del ciclador 
automático, en los comienzos 
de la pandemia, donde había 
un equipo interdisciplinario de 
Veterinarios de nuestra casa de 
estudios, es una clara demos-
tración de la importancia del 
espacio y el interés que tiene el 
Centro por la formación y par-
ticipación de los integrantes del 
plantel del equipo. Hoy en día, 
seguimos como parte del esta-
mento estudiantil, a través de 
nuestras becas y formando par-
te de los desarrollos preclíni-
cos de la validación de la Sput-
nik-Vida». 

 El objetivo es elaborar un Plan 
de Manejo Sustentable de la La-
guna Setúbal y sus alrededores, 
delimitada al Norte por el cur-
so superficial del Arroyo Leyes, 
al Sur por el Canal de Acceso al 
Puerto local, al Este por el lími-
te interprovincial del Río Para-
ná y al Oeste por la costa oeste de 
la Laguna Setúbal. Hay que re-
saltar que ese espacio territorial 
se enmarca dentro de la Micro-
región insular Santa Fe, San José 
del Rincón y Arroyo Leyes –de-
nominación adoptada por el Pro-
grama de Ambiente de la UNL– 
que integra territorios atravesa-
dos por riachos, arroyos y zonas 
de islas de los cuales más del 70% 
corresponde a humedales.

Estuvieron presentes, el rector 
de la UNL Enrique Mammare-
lla, la ministra de Ambiente y 
Cambio Climático, Erika Gon-
net, la secretaría de Extensión 
Social y Cultural, María Lucila 
Reyna, el director del Programa 
Ambiente y Sociedad, Enrique 
Mihura y el director Provincial 
de Control Ambiental Esteban 
Koziol. También acompañaron 
integrantes del equipo técnico; 
por la UNL Patricia Mines y Alba 
Imhof y por el Ministerio Oreste 
Blangini y Gaspar Borra.

POTENCIAR EL TERRITORIO 
CON SUSTENTABILIDAD

El acuerdo contempla avanzar 
en mecanismos de planificación 
urbano-regional basados en la 
comprensión de la integralidad 
del sistema, contemplando el te-

rritorio como una unidad, evi-
tando así la sectorización y frag-
mentación. Se empezará a tra-
bajar en un programa que lleve 
adelante este proceso de trans-
formación de manera más apro-
piada, respaldándose en el mar-
co de la Ley de Ambiente y Desa-
rrollo Sustentable de la provincia.

«Este convenio es consecuen-
cia de un trabajo que venimos ha-
ciendo con el Ministerio en ins-
tancia de cooperación para abor-
dar la problemática que está en 
toda el área de influencia de la La-
guna Setúbal. En ese espacio te-
rritorial hay una serie de conflic-
tos socio ambientales, producto 
de la forma en que se ha transfor-
mado ese territorio», expresó En-
rique R. Mihura, director del Pro-
grama Ambiente y Sociedad (PAs) 
de la Secretaría de Extensión So-
cial y Cultural de la UNL. «Hay que 
encontrar una propuesta socioe-
conómica y ambiental que poten-
cie el territorio y aumente la resi-
liencia y vuelva sustentable todo 
ese espacio», manifestó y agregó 
«también los negocios económi-
cos y a su vez que conserve y cuide 
el ambiente, así como su paisaje y 
biodiversidad».

Se conformará un equipo in-
terinstitucional y multidiscipli-
nario con competencia y exper-
ticia en todas las áreas del cono-
cimiento requeridas, que garan-
tice un abordaje integral de las 
problemáticas. Se prevé un es-
tudio detallado del sistema para 
establecer las bases de un Plan de 
Ordenación Territorial. 

Veterinarias

CMC: el rol social 
en la formación 
profesional
El Centro de Medicina Comparada de la FCV convoca año a año 
a estudiantes a los que beca y acompaña en su formación  
profesional y personal. En primera persona, el rol social de la mano 
de la formación académica. Acuerdan un Plan de 

Manejo Sustentable 
en la zona de la 
Laguna Setúbal
La UNL y el Ministerio de Ambiente y Cambio 
Climático de la Provincia de Santa Fe firmaron 
un acuerdo para la conservación de los 
recursos naturales en el ambiente urbano 
de la zona de influencia Setúbal-Paraná.

Ambiente

Becarios y becarias del CMC, en Esperanza. 
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Científicos de la UNL 

Avanza el desarrollo de una 
vacuna contra el covid-19
La investigación, que se encuentra finalizando las primeras etapas del desarrollo, es llevada a cabo por científicas y científicos 
de FBCB-UNL y CONICET. Trabajan en conjunto con las empresas Cellargen Biotech SRL y Biotecnofe SA para desarrollar proteínas 
que puedan ser utilizadas en vacunas y kits de diagnóstico para prevención y monitoreo del coronavirus. Recientemente 
obtuvieron apoyo nacional para profundizar la investigación. 

 El desarrollo de un candidato 
vacunal contra el COVID-19 en el 
ámbito de la Universidad Nacio-
nal del Litoral (UNL) está pronto a 
llegar a su fin. «El grado de avan-
ce de la primera etapa del proyec-
to puede ser considerado como 
cercano al 90% en su conjunto», 
asegura Claudio Prieto, direc-
tor de la investigación que  lleva 
adelante  un equipo de científi-
cos y científicas de la Facultad de 
Bioquímica y Ciencias Biológi-
cas (FbCb-UNL), CONICET y las em-
presas Cellargen Biotech sRL y 
Biotecnofe sA. En esencia, se tra-
ta del desarrollo de proteínas re-
combinantes para el uso en vacu-
nas que puedan prevenir el CO-
VID-19 y, además, la producción 
de kits de diagnóstico, control y 
monitoreo de la enfermedad.

En cuanto al grado de avance 
de la investigación, Prieto indi-
có: «Los candidatos vacunales ya 
han sido evaluados en animales 
de experimentación observán-
dose una muy buena respuesta 
y la producción de proteínas de 
sARs-COV-2 para su implemen-
tación en kits diagnósticos ya 
alcanzó el 100%, lo mismo que 
con el desarrollo de kits diag-
nósticos para COVID-19. A partir 
de ahora comenzará una nue-
va etapa que tiene que ver con el 
desarrollo de los procesos de es-
calado y el análisis de los rendi-
mientos de cada una de las eta-
pas. Los resultados logrados tra-
bajando en una escala de labora-
torio analítico son alentadores».

«Implica un gran orgullo que 
una investigación de esta natu-
raleza se desarrolle en el ámbito 
de una universidad pública co-
mo la UNL», subrayó el rector En-
rique Mammarella para luego 
completar: «Es un deber de todas 
y todos trabajar por una ciencia 
más innovadora y comprometi-
da con la realidad, buscando re-
solver los problemas de la ciuda-
danía y, desde el conocimiento, 
contribuir al desarrollo de polí-
ticas públicas de calidad».

ANTÍGENOS UNL,
RESULTADOS ALENTADORES

«De los 5 antígenos propuestos 
inicialmente, 3 de ellos resul-
tan ser los más apropiados para 
ensayar (UNL-1, UNL-2 y UNL-4), 
dos antígenos que denomina-

mos solubles (UNL-1 y UNL-2) y 
uno que denominamos de tipo 
VLPs (UNL-4). En todos los casos 
se trata de antígenos a subuni-
dades compuestos por proteínas 
producidas en forma recom-
binante en ausencia de virus», 
detalló Prieto y completó: «En 
cuanto a la productividad de las 
líneas celulares generadas los 
resultados alcanzados son muy 
alentadores. Dos líneas celu-
lares (UNL-1 y UNL-2) ya fueron 
cultivadas en biorreactores de 1 
litro y en medio de cultivo libre 
de componentes animales».

En cuanto a la producción de 
un método para control y moni-
toreo epidemiológico de la en-
fermedad, Prieto explicó que 
«se desarrolló, optimizó y vali-
dó un ELIsA indirecto, demos-
trando una sensibilidad de 88% 
y una selectividad de 99%, pará-
metros dentro de los rangos re-
portados para ensayos de inmu-
nodetección. En la actualidad, 
se está trabajando con este mé-
todo evaluando una mayor can-
tidad de muestras de suero/plas-
ma de pacientes sanos, conva-
lescientes y, además, vacunados 
y no vacunados para determinar 
títulos de anticuerpos utilizan-
do como referencia otros méto-
dos de cuantificación».

RECONOCIMIENTO NACIONAL
Esta investigación fue recien-

temente reconocida y seleccio-

nada como uno de los trabajos 
beneficiarios del fondo ‘PICTO 
2021 Estrategias de Inmuniza-
ción sARs-COV-2’ impulsado por 
la agencia Nacional de Promo-
ción de la Investigación, el De-
sarrollo Tecnológico y la Inno-
vación. De este modo, el pro-
yecto recibió un subsidio de 
$7.500.000 para profundizar el 
trabajo que se viene realizando. 
«El equipo continúa trabajando 
nuevas líneas de investigación 
y desarrollo analizando las lí-
neas celulares productoras de 
proteínas recombinantes, op-
timizando los procesos de es-
calado», indicó Prieto y con-
tinuó: «Para ello es necesario 
continuar buscando fondos que 

permitan sostener las nuevas 
etapas e iniciar tareas de vin-
culación con otros entes para 
sumar conocimiento, infraes-
tructura y recursos humanos y 
económicos».

ORGULLO Y DESAFÍO
«Realizar un trabajo de estas 

características representa un 
gran desafío», aseguró Claudio 
Prieto para completar: «Traba-
jamos para lograr resultados 
que puedan ser transferidos al 
sistema de salud. Nuestro equi-
po está altamente capacitado y 
trabajamos en diferentes dis-
ciplinas, tanto para el desarro-
llo de estos candidatos vacuna-
les como para el desarrollo de 

kits diagnóstico». Los resulta-
dos están a la vista. Finalmen-
te, enfatizó en «la importancia 
que esta investigación pueda 
desarrollarse en el ámbito de 
la universidad pública y tam-
bién que cuente con el impulso 
propio del trabajo conjunto en-
tre los sectores público y priva-
do. Aunar fuerzas es clave para 
alcanzar exitosamente el obje-
tivo. Este proyecto es desarro-
llado con dos empresas de base 
tecnológica que fueron incuba-
das en nuestro laboratorio; una 
de ellas, además, se encuentra 
pre-radicada en el Parque Tec-
nológico Litoral Centro».

EQUIPO DE TRABAJO
La plataforma tecnológica 

cuenta con personal altamen-
te capacitado con amplia expe-
riencia en desarrollo y trans-
ferencia de tecnología para la 
industria farmacéutica; equi-
pamiento a escala laboratorio, 
piloto e industrial; y bancos ce-
lulares optimizados para im-
plementación en forma rápida y 
sencilla en biorreactores.

El equipo multidisciplinario 
de trabajo está compuesto por 
14 investigadores: Diego Fonta-
na, Agustina Gugliotta, María 
Celeste Rodríguez, Natalia Cea-
glio, Victoria Gastaldi, Sebas-
tián Antuña, Belén Tardivo, Er-
nesto Garay, Javier Villarraza, 
Antonela Fuselli, Pablo Mussio, 
Lautaro Leschiuta, Joaquín Cer-
vetti y Claudio Prieto. Están nu-
cleados en el Centro Biotecno-
lógico del Litoral, pertenecien-
te a la Facultad de Bioquímica 
y Ciencias Biológicas de la UNL, 
e investigadores que además le 
dan vida a dos Empresas de Ba-
se Tecnológica incubadas en Fb-
Cb-UNL Cellargen Biotech sRL y 
Biotecnofe sA, esta última ade-
más pre-radicada en el Parque 
Tecnológico del Litoral Centro. 
Este grupo de trabajo tiene vas-
ta trayectoria en el desarrollo de 
otras vacu nas tanto para huma-
nos como para animales, entre 
las que se destacan una vacuna 
antirrábica y una para la hepati-
tis B. Esto hace que puedan uti-
lizar todo el saber acumulado y 
el equipamiento disponible pa-
ra buscar más rápidamente so-
luciones al coronavirus.  
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Período 2022 - 2026

La Asamblea 
Universitaria que 

sesionó el 10 de 
diciembre, Día de 

la Democracia y los 
Derechos Humanos, 
en el Paraninfo de la 
Manzana Histórica, 
reeligió en su cargo 

al actual Rector  
hasta 2026 

y a Larisa Carrera 
como Vicerrectora. 

Más en www.unl.edu.
ar/elecciones

 Enrique Mammarella y Larisa Carrera 
fueron electos como Rector y Vicerrectora, 
respectivamente, de la Universidad Nacio-
nal del Litoral para el período 2022-2026. 
Fue en la Asamblea Universitaria que se 
desarrolló el viernes 10 de diciembre, Día 
de la Democracia y los Derechos Humanos, 
en el Paraninfo de la Manzana Histórica de 
la UNL que estuvo colmado en su capacidad.

«Nos toca asumir esta responsabilidad en 
un momento clave: la construcción de la Uni-
versidad de la postpandemia. Una Universi-
dad que, bajo nuevas condiciones y en nue-
vas formas, preserve su trayectoria, su diver-
sidad, su excelencia y su independencia, su 
pluralismo irrestricto, su laicismo y su voca-
ción ciudadana», aseguró Mammarella. En 
este sentido, quien actualmente es Rector y 
fue reelecto para ejercer el cargo durante los 
próximos cuatro años, valoró: «Nos han ele-
gido a Larisa y a mí para condu-
cir, como reza el preámbulo del 
Estatuto de la UNL, esta Repúbli-
ca universitaria que lucha por la 
generación y distribución del co-
nocimiento como un bien públi-
co y social, asumiendo el desafío 
de formar mujeres y hombres li-
bres respetuosos de los derechos 
humanos, del desarrollo susten-
table y de la defensa de los valores 
democráticos».

Por su parte, Carrera, que es 
la primera Vicerrectora elec-
ta de la historia de UNL, subra-
yó: «Es un inmenso orgullo y un 
gran desafío que asumimos con compromi-
so, poniendo en juego toda nuestra capaci-
dad de trabajo y dedicación para los retos 
que vendrán». En este sentido, instó a toda la 
Comunidad UNL a «trabajar juntos, a escu-
charnos, a atrevernos a soñar la mejor Uni-
versidad de nuestro país. Continuaremos 
trabajando por una UNL con calidad institu-
cional, transversalidad, inclusión, innova-
ción y apertura».

Fue la 11ª Asamblea Universitaria de elec-
ción de máximas autoridades de Rectorado 
desde el regreso de la Democracia. Se trata 
del órgano máximo del cogobierno univer-
sitario y está conformada por 268 personas 
-integrantes de los nuevos consejos directi-
vos, Consejo Superior, decanos y decanas- 
quienes, de forma secreta y por unanimi-
dad, realizaron dos votaciones: por un lado, 
el Rector; por otro, la Vicerrectora. Con apo-

yo de Litus TV, la sesión fue transmitida por 
www.unl.edu.ar/elecciones, plataforma en 
la que puede revivirse la Asamblea comple-
ta y también se encuentra alojada toda la in-
formación vinculada al proceso electoral de 
la Universidad Nacional del Litoral.

COMPROMISO, DESAFÍO
Y ESPERANZA

Por otra parte, valoró que «hoy, aún atra-
vesados por la emergencia sanitaria, en es-
te histórico Paraninfo, la Asamblea Uni-
versitaria ha dado nuevamente claras 
muestras de la consolidación de los mar-
cos institucionales de la vida universitaria 
en nuestro país, del libre ejercicio del de-
recho a elegir y ser elegido y del funciona-
miento pleno de los órganos del cogobier-
no universitario». Además, indicó: «Nues-
tro compromiso es continuar trabajando 

en defensa de los valores de la 
Reforma Universitaria por una 
UNL más democrática, solida-
ria, comprometida con la Edu-
cación pública, con la sociedad, 
con la igualdad, con el desa-
rrollo de políticas públicas que 
permitan la reconstrucción de 
un mundo mejor, más resilien-
te, justo y sostenible».

Finalmente, Mammarella des-
tacó: «También reafirmamos los 
principios acordados en las Con-
ferencias Regionales de Educa-
ción Superior, particularmente 
el de considerar ‘a la educación 

como un bien público-social, derecho huma-
no universal y responsabilidad de los Estados’. 
Esta postura nos compromete a no relegar co-
mo Universidad con los planteos y reclamos 
que nos permitan disponer de los recursos 
necesarios para que estos derechos puedan 
ser efectivos, con el compromiso de brindar 
una educación pertinente y de calidad, así co-
mo la de sostener una administración trans-
parente y responsable de tales recursos».

TRASCENDENCIA HISTÓRICA
La vicerrectora electa destacó «la trascen-

dencia histórica de este momento y de esta 
Asamblea ya que hemos logrado dar conti-
nuar a la vida institucional de nuestra Uni-
versidad luego de difíciles momentos vivi-
dos. Estamos transitando una nueva etapa 
de una pandemia que nos ha costado vidas, 
sufrimiento y un momento económico y so-

cial difícil para la Argentina y el mundo. La 
recuperación de hechos trascendentes ins-
titucionales, son hitos para valorar en un 
día de la Democracia y en el Paraninfo, tes-
tigo de tantos acontecimientos relevantes». 
Luego, subrayó que «es un momento histó-
rico porque por primera vez nuestra Uni-
versidad tiene cinco decanas mujeres y cin-
co decanos varones en la conducción de las 
facultades y, además, un Rector y una Vice-
rrectora electa. Esto refleja la madurez de la 
UNL por la cual continuaremos trabajando 
juntos y juntas en pos de consolidarla».

Más adelante, Carrera sostuvo: «Es para 
mí un enorme honor haber sido elegida co-
mo Vicerrectora. Es una enorme responsa-
bilidad que asumo con el coraje de quienes 
se saben parte de un proyecto colectivo que 
busca el bien común, una mejor Universi-
dad, más y mejor educación, enarbolando 
y defendiendo los postulados reformistas a 
la luz de los nuevos tiempos».

Finalmente, Carrera aseguró ofrecer a la 
UNL todo su «compromiso, capacidad de tra-
bajo y dedicación para los desafíos que vie-
nen» e instó a toda la Comunidad UNL a «tra-
bajar juntos, a escucharnos, a atrevernos a 
soñar la mejor Universidad de nuestro país. 
Continuaremos trabajando por una UNL con 
calidad institucional, transversalidad, in-
clusión, innovación y apertura». 

 «Cuatro años atrás, cuando con Claudio Lizá-
rraga nos sentamos en este mismo lugar ante 
el desafío que se nos planteaba con vistas a los 
100 años de la Reforma Universitaria y al cente-
nario de la Universidad, comenzamos con una 
frase de Néstor García Canclini (Doctor Hono-
ris Causa de la UNL) que dice ‘Las celebraciones 
más productivas son las que problematizan el 
sentido de lo que festejan’, y vaya si lo fue», re-
cordó el Rector reelecto para homenajear «a 
quien fuera nuestro vicerrector, al profesor, al 
querido amigo, Claudio, quien, con una fuerte 
vocación por la docencia y compromiso por la 
educación, tuvo la capacidad de llevar adelante 
con decisión y prudencia una gestión institucio-
nal siempre comprometida», expresó el Rector.

El recuerdo 
a Claudio Lizárraga

Fue la 11ª 

Asamblea 

Universitaria 

de elección 

de máximas 

autoridades 

de Rectorado 

de la UNL desde 

el regreso 

de la Democracia.

Enrique Mammarella
y Larisa Carrera
fueron electos
Rector y Vicerrectora
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Quién es? 
Enrique José Mammarella

Es actualmente rector de la UNL y fue reelecto 
para el período 2022-2026. Egresado de la Es-
cuela Industrial Superior como Técnico Quími-
co, cursó la carrera de Ingeniería Química y el 
Doctorado en Ingeniería Química en la Facultad 
de Ingeniería Química (fiq) de la UNL; y realizó 
su posdoctorado en la Universidad Federal de 
São Carlos (Brasil).

Comenzó su carrera en la UNL en el año 1991 
y en Conicet en el año 1992, siendo en la actua-
lidad Profesor de la UNL en la Facultad de Inge-
niería Química e Investigador del Conicet en el 
iNteC (UNL-Conicet).

Desempeñó numerosas funciones de ges-
tión en el ámbito del Rectorado de la UNL y en 
la fiq, en la que fue decano (2010-2018). Asi-
mismo, ocupó la presidencia del Directorio del 
Parque Tecnológico del Litoral Centro sapem 
(2010-2018), la vicepresidencia (2019-2020) y 
presidencia (2020-2021) de la Asociación de 
Universidades del Grupo Montevideo y la vice-
presidencia del Consejo Interuniversitario Na-
cional (2021).

Quién es? 
Larisa Carrera

Es Médica egresada de la 
Universidad Nacional de 
Rosario (UNr), Magíster 
en Educación Universita-
ria por la misma institución 
y Doctora en Medicina por 
la Universidad de Buenos Ai-
res. Actualmente se desempe-
ña como Decana de la Facultad de 
Ciencias Médicas de la UNL. Es, además, 
Directora del Centro de Estudios, Formación e 
Innovación en Educación para las Ciencias de la 
Salud (CefieCs) fCm-UNL. También es integrante 
de la comisión ejecutiva de UNired eip y fundado-
ra de la Red de Educación Interprofesional de las 
Américas; Directora de proyectos de investiga-
ción en el área de Recursos Humanos en Salud; 
Co-directora del Doctorado en Ciencias Médi-
cas UNL-UNer y de la Maestría en Educación Vir-
tual en Ciencias de la Salud UNNe. También fue 
Presidenta del Foro Argentino de Facultades y 
Escuelas de Medicina Públicas (fafemp).

Ha actua-
do como di-
r e c t o r/c o -
director de 
proyectos de 
investigación y 
de cultura cien-
tífica, de tesis doc-
torales y de maestría 
finalizadas y en ejecución, d e 
becarios de posgrado del CoNiCet, Agencia, 
Mincyt, CNpq (Brasil), Capes (Brasil), Pedeciba 
(Uruguay) y meC (Uruguay) y de becarios de ini-
ciación científica y pasantes. Es autor/coautor 
de patentes, capítulos de libros y artículos cien-
tíficos internacionales y de numerosas ponen-
cias en congresos nacionales e internacionales, 
y participó en numerosas acciones de transfe-
rencia de tecnología realizadas a través de la 
operatoria sat de la UNL.

Para conocer más sobre las trayectorias de las autoridades electas
en la Universidad: unl.edu.ar/elecciones
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Muestreo y análisis

A través de esta iniciativa se evaluarán espacial y temporalmente los niveles de agroquímicos presentes en suelos, agua superficial, 
sedimentos y biota, en escenarios agroproductivos de Buenos Aires, Córdoba, Entre Ríos y Santa Fe.

Producción agropecuaria 
e impacto ambiental

 La producción agropecuaria 
es una de las actividades más 
antiguas de la humanidad. En 
Argentina, el uso de agroquí-
micos amerita estudiar su im-
pacto para el cuidado y la pre-
servación del ambiente.  Con 
este objetivo, investigadores de 
la UNL participarán en la ela-
boración de un inventario so-
bre niveles de agroquímicos en 
Buenos Aires, Santa Fe, Córdo-
ba y Entre Ríos. 

«Argentina, durante las últi-
mas décadas, atravesó un pro-
ceso de expansión de su pro-
ducción agropecuaria pasan-
do de sistemas mixtos a agríco-
las puros, con la consiguiente 
degradación de suelos, la cre-
ciente demanda y uso de agro-
químicos que conllevan la con-
taminación de los mismos, 
del agua superficial y del aire, 
afectando de distintas mane-
ras a organismos ‘no blanco’ y 
al ser humano», sostuvo la Dra. 
Ana María Gagneten, docen-
te-investigadora de la Facul-
tad de Humanidades y Ciencias 
(FHUC) de la Universidad Nacio-
nal del Litoral (UNL).

«El uso de plaguicidas en 
el modelo agroproductivo de 
nuestro país es un tema de al-
ta complejidad que preocupa 
a la sociedad. Requiere, ade-
más, que se concreten acciones 
orientadas a obtener un diag-
nóstico de la situación y propo-
ner posibles soluciones del pro-
blema», expresó la Lic. María 
Rosa Repetti, docente-investi-
gadora de la Facultad de Inge-
niería Química (fiQ) de la UNL.

EL PROYECTO
Dada la relevancia de la pro-

ducción agropecuaria para 
brindar las materias primas a 
la población mundial, es nece-
sario poner bajo la lupa a su im-
pacto en el ambiente en que vi-
vimos. En este contexto, y a tra-
vés de la línea de Proyectos In-
terinstitucionales en Temas 
Estratégicos (PITEs) del Minis-
terio de Ciencia, Tecnología e 
Innovación de la Nación, se fi-
nancia el proyecto «Inventa-
rio de niveles de agroquímicos 
en matrices abióticas y bióticas 
de las provincias de Buenos ai-
res, Córdoba, Entre Ríos y San-
ta Fe», que involucra el trabajo 
coordinado de 10 instituciones 

nacionales de ciencia y tecno-
logía y cuenta con un financia-
miento de $15.262.500.-

La Universidad Nacional de 
Mar del Plata (UNMdP), junto 
al Consejo Nacional de Inves-
tigaciones Científicas y Técni-
cas (CONICET), el Instituto Nacio-
nal de Tecnología Agropecuaria 
(INTA), la Universidad Nacional 
de San Martín (UNsAM), la Uni-
versidad de Buenos Aires (UbA), 
la Universidad Nacional de Cór-
doba (UNC), la Universidad Na-
cional de Río Cuarto (UNRC), la 
Universidad Nacional del Lito-
ral (UNL), la Universidad Nacio-
nal de La Plata (UNLP) y la Uni-
versidad Nacional de Rosario 
(UNR), son las instituciones in-
volucradas.

LOS OBJETIVOS
«Actualmente se cuenta con 

información sobre niveles de 
agroquímicos en los ecosiste-
mas pampeanos, pero de ma-
nera fragmentada, por lo tanto, 
el objetivo general del proyecto 
es realizar una evaluación es-
pacio-temporal de las concen-
traciones de agroquímicos en 
suelos, agua superficial, sedi-
mentos y biota, en diferentes 
escenarios agro-productivos de 
las provincias de Buenos Aires, 
Córdoba, Entre Ríos y Santa Fe, 
contemplando sistemas exten-
sivos e intensivos, la tempora-
lidad de aplicación y las carac-
terísticas ambientales propias 
de las zonas de estudio”, indicó 
Ana María Gagneten. Esto per-

mitirá contar con información 
ordenada, protocolizada y es-
tandarizada, obtenida de ma-
nera sincrónica sobre niveles 
de agroquímicos a nivel nacio-
nal, comenzando en esta pri-
mera etapa en las provincias de 
Buenos Aires, Córdoba, Entre 
Ríos y Santa Fe que son las prin-
cipales productoras en el país», 
añadió Gagneten.

En este sentido, María Ro-
sa Repetti, indicó que «los tres 
ejes del proyecto son: en pri-
mer término, la elaboración de 
un protocolo estandarizado de 
muestreo y análisis de agro-
químicos en el ambiente; en se-
gundo lugar, la aplicación del 
protocolo con muestreos en las 
cuatro provincias; y por último, 
el análisis e integración de da-
tos, mapeo y comunicación de 
los resultados». 

RELEVANCIA DEL ESTUDIO
«En nuestra región es muy 

intenso el uso de agroquími-
cos en la producción agríco-
la, especialmente vinculados a 
los cultivos de soja y maíz. Una 
parte importante de los agro-
químicos no queda en los culti-
vos, sino que se transporta por 
volatilización, lixiviación, es-
correntía y deriva de gota al ai-
re, pudiendo llegar al agua su-
perficial y subterránea y afec-
tando a organismos acuáticos y 
terrestres, junto a la población 
humana. Por lo tanto, es impe-
rioso iniciar un sistema de mo-
nitoreo a largo plazo, así como 

verificar la eficacia de las ac-
tuales regulaciones a través de 
contrastar los niveles guía na-
cionales e internacionales dis-
ponibles, con las concentra-
ciones de plaguicidas efectiva-
mente halladas en las distintas 
matrices», explicó Gagneten y 
reflexionó: «En el marco de es-
te proyecto se podrá comparar 
la información obtenida con 
el uso de la tierra que efectiva-
mente se realiza y será posible 
detectar desvíos de uso, es de-
cir si los plaguicidas registra-
dos son los que efectivamente 
se recomiendan para cada cul-
tivo en particular. Todas estas 
acciones podrán ayudar a esta-
blecer niveles de uso de plagui-
cidas que, junto a adecuadas 
acciones de control, puedan ser 
sustentables con el ambiente y 
las poblaciones que rodean las 
áreas productivas».

«Es importante mencionar 
que son muy escasos los estu-
dios a nivel de cuenca por la 
complejidad que poseen. En el 
marco del proyecto, en la pro-
vincia de Santa Fe se estudia-
rán las cuencas de los ríos Sa-
lado y Carcarañá, y arroyos pe-
riurbanos vinculados al cintu-
rón hortícola de las ciudades de 
Rosario y Santa Fe. En la Pro-
vincia de Entre Ríos, está pre-
visto realizar estudios en los 
Arroyos Doll, Santa Ana y Vi-
llaguay, también considerando 
producción agrícola y hortíco-
la», comentó Gagneten; y agre-
gó: «Los grupos de investiga-
ción de las Universidades Na-
cionales, del Consejo Nacional 
de Investigaciones Científicas 
y Técnicas (CONICET)  y del Ins-

tituto Nacional de Tecnología 
Agropecuaria (INTA) de las cua-
tro provincias mencionadas 
hace muchos años que estamos 
estudiando las concentraciones 
de plaguicidas en agua, suelo y 
biota así como sus efectos so-
bre distintos organismos acuá-
ticos y terrestres; aunque más 
escasas son las investigaciones 
orientadas a dilucidar los efec-
tos sobre la salud humana».

«Desde el PRINARC se han lleva-
do a cabo diversos estudios pa-
ra abordar la problemática de los 
residuos de plaguicidas y conta-
minantes químicos desde el es-
tudio del problema analítico, de-
sarrollando metodologías y utili-
zando instrumentos de alta com-
plejidad», prosiguió Repetti.  

«El inventario estará disponi-
ble para instituciones públicas 
y no gubernamentales, respon-
sables de desarrollar progra-
mas para adecuar los marcos re-
gulatorios y de control, Por otro 
lado, el desarrollo de este nuevo 
proyecto constituye la posibili-
dad de consolidar un salto cua-
litativo en las capacidades del 
grupo ejecutor y una integra-
ción más estrecha entre las dife-
rentes instituciones participan-
tes de la red de trabajo referen-
te para el país y la región; como 
así también, consideramos que 
los resultados del estudio cons-
tituirán un insumo importante 
para gestionar políticas públicas 
con una base científica sólida e 
interdisciplinaria, que contri-
buyan al desarrollo de una pro-
ducción sostenible y que resul-
ten en beneficios sociales, eco-
nómicos y ambientales», conclu-
yó Gagneten. 

 En la UNL, los equipos están conformados por la Dra. Ana María Gagne-
ten y la Lic. María Rosa Repetti. La Dra. Ana María Gagneten, quien lidera 
el Laboratorio de Ecotoxicología de la Facultad de Humanidades y Cien-
cias (fhUC), participa junto a un grupo de investigadores y becarios, entre 
los que se encuentran los doctores Luciana Regaldo, Ulises Reno, Wanda 
Polla, Vanesa Kergaravat y la Lic. Natalí Romero. El grupo liderado por la 
Lic. María Rosa Repetti, del Programa de Investigación y Análisis de Re-
siduos y Contaminantes Químicos (priNarC) de la Facultad de Ingeniería 
Química (fiq), está conformado por la Dra. Luisina Demonte, Dr. Nicolás 
Michling, Lic. Melina Michlig y Téc. Florencia Magni.

Investigadores unl participantes 
en el proyecto
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.El impacto socioeconómico de 
la crisis ocasionada por la pan-
demia del COVID-19 en el Aglo-
merado Gran Santa Fe se traba-
jó en un informe del que par-
ticiparon investigadores de la 
UNL. Es producto de los resulta-
dos de investigación del Proyec-
to Pisac-Covid  ‘El sostén públi-
co a la supervivencia de hoga-
res y unidades económicas en la 
urgencia. Iniciativas, mediacio-
nes y alcances de la asistencia en 
perspectiva comparada’.

El proyecto es dirigido a nivel 
nacional por Mariana Heredia, 
y el nodo Santa Fe UNL está diri-
gido por Gabriel Obradovich, di-
rector del Departamento de So-
ciología de la Facultad de Hu-
manidades y Ciencias de la UNL; 
y conformado por Pablo Amsler, 
Florencia Ríspolo, Lucio Gallo, 
Angela Madeo, Natacha Bacolla, 
Julia Colla, Eugenia Martínez, 
Robert Krantz, Mauricio Moltó, 
y Julieta Pron, quienes son do-
centes-investigadores/as, gra-
duados y graduadas y estudian-
tes de la FHUC- UNL.

El informe señala que: 1- El 
Gran Santa Fe es el noveno aglo-
merado más poblado de Argen-
tina y el segundo de la provin-
cia, representando el 15% de la 
población provincial. 2- Santa 
Fe presenta una matriz produc-
tiva diversificada en compara-
ción con otras provincias ar-
gentinas, pero también existen 
marcadas asimetrías internas, 
principalmente entre el área 
pampeana y la zona extrapam-
peana. Las actividades prima-
rias más relevantes son el culti-
vo de soja, maíz, trigo, girasol, 
sorgo y algodón, la producción 
de leche y de ganado bovino. Es-
tos productos dan lugar a acti-
vidades agroindustriales que 
tienen una importancia de pri-
mer orden: aceites y derivados, 
molienda de trigo, faena de bo-
vino y productos lácteos. Las 
manufacturas de origen indus-
trial más relevantes se encuen-
tran en las cadenas de produc-
ción de la maquinaria agrícola, 
de maquinarias para la indus-
tria alimenticia, de la industria 
autopartista, en la fabricación 
de carrocerías y remolques, y 
la de madera y muebles. El su-
deste es el área de mayor desa-
rrollo industrial y de servicios 
de la provincia, más específica-
mente en la franja costera de 80 
kilómetros que se extiende en-
tre Puerto General San Martín 

y Villa Constitución, y que tie-
ne como núcleo articulador a la 
ciudad de Rosario.

3- El desempeño de los princi-
pales productos de la actividad 
primaria santafesina no se vio 
afectado de forma negativa por 
la pandemia. Por otro lado, el 
sector industrial santafesino ve-
nía en términos globales con un 
desempeño negativo desde la re-
cesión económica iniciada en el 
país en 2018 y la pandemia vino a 
profundizar esta crisis. En cuan-
to al análisis por sectores, obser-
vamos algunas particularida-
des. En lo que toca al sector ter-
ciario, las actividades relacio-
nadas con turismo y hotelería 
fueron de las más perjudicadas 
por las medidas de aislamiento.

EMPRESAS Y EMPLEO
4- La caída en la cantidad de 

empresas y en el empleo regis-
trado comenzó en 2019. No obs-
tante, esta tendencia se profun-
dizó en los primeros meses de 
pandemia. La intervención es-
tatal parece haber ayudado en la 
contención y recuperación eco-
nómica, particularmente sobre 
aquellos sectores con riesgo me-
dio alto de caída de la actividad, 
aunque siendo insuficiente para 
recuperar los valores prepande-
mia en la mayoría de los casos.

5- El impacto de la crisis fue 
mayor para el sector de servi-
cios que para el sector produc-
tor de bienes. La única excep-
ción se encuentra en la cons-
trucción, donde la salida de 
empresas del mercado es equi-
valente a la de los servicios.

DESEMPLEO
6- El dato a destacar en el 

aglomerado Gran Santa Fe 
(AGSF) es el salto pronunciado 
en la tasa de desempleo. Pre-
vio a la pandemia, la desocupa-
ción se encontraba por debajo 
de la media nacional, girando 
en torno al 3% y al 7%. No obs-
tante, en el segundo trimestre 
del 2020 el salto registrado en 
el desempleo fue de 14 pp ha-
cia el 20% de la población acti-
va, siendo el segundo más pro-
nunciado respecto del total de 
aglomerados nacionales.

7- En los jóvenes el incremen-
to del desempleo fue de 19 pp, 
mayor al aumento total de des-
empleo en el aglomerado, lo 
cual expone cuál fue uno de los 
grupos sociales más afectados. 
El tercer trimestre mostró se-

ñales de recuperación de la ac-
tividad económica, pero no fue 
suficiente para volver a las ta-
sas de desempleo de principios 
de 2020 para los jóvenes.

8- Si bien el inicio de la pan-
demia impactó a todos los gru-
pos respecto de los niveles de 
empleo e informalidad, los más 
perjudicados fueron las muje-
res y los jóvenes, debido a que 
en estos el impacto fue propor-
cionalmente mayor a la vez que 
la recuperación fue menor.

9- Los trabajadores autóno-
mos incrementaron sus pues-
tos de trabajo en el perío-
do principalmente debido a 
las mujeres, a los jóvenes y los 
adultos. El comienzo de la pan-
demia implicó un incremen-
to en la composición de los au-
tónomos a favor de aquellos de 
baja calificación.

10- La caída en el empleo a co-
mienzos de la pandemia afec-
tó mayormente a las actividades 
que más trabajadores ocupan en 
el aglomerado, así como las ocu-
paciones donde se observan ma-
yores niveles de informalidad la-
boral, empleo joven y femenino.

11- Los sectores menos ex-
puestos fueron aquellos vincu-
lados con el empleo público, co-
mo la enseñanza y la adminis-
tración pública, y los servicios 
financieros y de alquiler. Estos, 
a su vez, muestran una menor 
proporción de empleo joven y 
de informalidad laboral, lo cual 
posiblemente amortiguó el im-
pacto de la crisis ocasionada 
por la pandemia.

PODER ADQUISITIVO
12- La pérdida del poder ad-

quisitivo fue común a todas las 
ramas de la actividad económi-
ca. Si bien algunas ramas regis-
traron recuperación en el 3º tri-
mestre, estas fueron leves e in-
suficientes para retornar a los 

valores observados con ante-
rioridad a la pandemia.

13- Las caídas más grandes se 
observan en los grupos con ma-
yor vulnerabilidad, como los 
empleados no registrados y los 
trabajadores por cuenta propia 
no calificados, aunque también 
en los calificados. El efecto del 
IFE no parece haber sido sufi-
ciente para contener la fuerte 
disminución en los ingresos de 
las categorías inferiores de los 
monotributistas ni en los em-
pleados no registrados.

14- Las tasas de pobreza e in-
digencia mostraban una ten-
dencia creciente con anteriori-
dad a la pandemia, no obstante 
el inicio de ésta marcó un sal-
to significativo en la población 
con ingresos insuficientes para 
acceder a las canastas básicas.

15- Las políticas de transfe-

rencias aumentaron su partici-
pación en el ingreso total de los 
individuos, no sólo en aquellos 
sectores previamente benefi-
ciados por distintos programas 
de transferencias, sino también 
en sectores que quizás no ha-
bían sido beneficiados anterior-
mente. Se observa, por lo tanto, 
un incremento en el peso de las 
transferencias en contrapartida 
de los ingresos laborales en re-
lación a los ingresos totales de 
los individuos para los distintos 
quintiles de ingreso per cápita.

16- En cuanto a la incidencia 
de los grupos vulnerables por 
quintiles de ingreso, se observa 
que los programas mejoraron 
la condición de las mujeres y los 
jóvenes, no así la situación de 
los empleados no registrados y, 
mucho menos, la de los autóno-
mos no calificados.

PANDEMIA Y  
ACTIVIDAD ECONÓMICA

Según los autores del infor-
me, «con anterioridad a la pan-

Ciencia y territorio

El impacto socioeconómico de  
la pandemia en el Gran Santa Fe
En el marco de un Proyecto Pisac-Covid, del que participan docentes-investigadores, graduados 
y estudiantes de la FHUC, se presentó un informe con los resultados de la investigación.

demia, la economía de la provin-
cia de Santa Fe ya mostraba ten-
dencias decrecientes en distintos 
sectores. La actividad industrial, 
de gran peso en el producto de 
la provincia, registraba caídas a 
nivel general desde 2017. El co-
mienzo de la pandemia y la im-
plementación de distintas me-
didas restrictivas catalizaron la 
caída general de la actividad in-
dustrial que ya estaba en mar-
cha en casi todos los rubros. Pa-
ralelamente a este proceso se re-
gistraron caídas en las exporta-
ciones provinciales, así como en 
los ingresos por coparticipación. 
Como observamos en el apar-
tado sobre el PbG, la pandemia y 
la paralización de las activida-
des económicas se dieron en un 
marco de recesión».

Agregan que «en este contex-
to, el comienzo de la pandemia 
en el aglomerado Gran Santa Fe 
implicó el segundo mayor salto 
en cuanto al desempleo si se lo 
compara con los demás aglome-
rados relevados por la EPH. Esto 
afectó mayormente a las activi-
dades que más trabajadores ocu-
pan en el aglomerado, así como 
las ocupaciones donde se obser-
van mayores niveles de informa-
lidad laboral, empleo joven y fe-
menino». «Paralelamente al au-
mento del desempleo operó una 
pérdida en el poder adquisiti-
vo en todas las ramas de la ac-
tividad económica, con severas 
caídas en los grupos con mayor 
vulnerabilidad, como los em-
pleados no registrados y los tra-
bajadores por cuenta propia no 
calificados. En este marco, el ATP 
evidenció resultados positivos 
en la contención del ingreso de 
los empleados registrados, pero 
el efecto del IFE no parece haber 
retenido la fuerte disminución 
en los ingresos de las categorías 
inferiores de los monotributis-
tas ni en los empleados no regis-
trados», sostienen.

Al respecto, el informe seña-
la que «el alto grado de vulnera-
bilidad de estos sectores y la in-
suficiencia en los programas es-
tatales redundó en un empeo-
ramiento en las condiciones de 
vida de la población del aglome-
rado a partir del aumento en la 
pobreza y la indigencia. En este 
contexto, la participación de las 
transferencias estatales en los 
ingresos de los individuos se vio 
fuertemente incrementada pero, 
aun así, no fueron suficientes pa-
ra evitar el aumento de la pobla-
ción bajo la línea de pobreza, re-
gistrándose una mitigación par-
cial de los efectos ocasionados 
por la crisis de la pandemia». 

Agencia EFE

en Profundidad
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 En la localidad de Coronda, 
centro-este de la provincia de 
Santa Fe, la pesca es una activi-
dad que se remonta a más de 500 
años, en sus inicios cubría las ne-
cesidades básicas de la comuni-
dad aborigen asentada en el lu-
gar. Con el paso del tiempo fue 
transformándose en una activi-
dad comercial, y el día de hoy po-
see un centro de acopio y frigorí-
fico habilitado para exportación 
junto con el puerto fiscalizador. 

«En las últimas dos décadas ha 
ocurrido una disminución sus-
tancial del recurso ictícola en el 
río Paraná, debido a diferentes 
causas ambientales y antropo-
génicas. A esto se suma la situa-
ción ambiental, que ha dado lu-
gar a una situación crítica por la 
bajante que afecta a toda la cuen-
ca del Paraná, dejando expues-
tos a los peces en pequeñas lagu-
nas, sin posibilidad de escapar a 
la pesca comercial descontrola-
da. Es aquí donde la acuaponia 
aparece como una nueva mane-
ra de producción donde se reali-
za una reutilización del agua; la 
fertilización es orgánica ya que 
se realiza con la emulsión natu-
ral de los peces; el impacto am-
biental es bajo, pues se reducen 
las tierras de cultivo necesarias 
para la producción de cultivos; 
y sobre todo una vez estabiliza-
do el sistema se obtienen volú-
menes de producción superio-

res a los sistemas tradicionales y 
de una alta calidad», explica Nor-
berto Ojeda, docente de la Facul-
tad de Ciencias Veterinarias. 

La propuesta de trabajo de la 
FCV junto al Centro Universita-
rio Gálvez en la comunidad abo-
rigen Corundá, se centra en la 
tecnología de acuaponia para la 
producción sostenible de carne y 
concomitante de vegetales, bajo 
una política de economía circu-
lar. La acuaponia es una activi-
dad combinada del cultivo inten-
sivo de peces con el cultivo hidro-
pónico de vegetales, los cuales se 
mantienen unidos mediante un 
sistema de recirculación.

PROTOTIPO EXPERIMENTAL
Actualmente, se está trabajan-

do en el desarrollo de una uni-
dad prototipo experimental, 
construida en el Vivero Munici-
pal de Coronda que se tomará co-
mo estación de formación y prác-
tica para los integrantes de la co-
munidad aborigen Corundá. 

Por medio de este proyec-
to se espera desarrollar dife-
rentes talleres de práctica de 
aplicación, de buenas prácti-
cas de manipulación y proce-
sado de los productos y meto-
dologías para la comerciali-
zación segura. Con relación a 
la importancia que amerita la 
formación de este recurso hu-
mano es importante mencio-

nar que el equipo de extensión 
además ha presentado proyec-
tos (que se encuentran en eta-
pa de análisis y evaluación) an-
te fuentes de financiamiento 
provinciales y nacionales, pa-
ra la instalación de una explo-
tación productiva, a concretar-
se en dos etapas,  la primera a 
radicarse en el ejido municipal 
que constará de 10 módulos y 
con posterioridad una instala-
ción de mayor escala para esta-
blecer una granja ictícola en la 
isla que es propiedad de la co-
munidad Corundá. 

CON LA COMUNIDAD 
CORUNDÁ

Los beneficiarios directos de 
esta propuesta serán los inte-
grantes de la Comunidad Abori-
gen Corundá de la etnia Corun-
dí, de la ciudad de Coronda (Dp-
to. San Jerónimo, Santa Fe). Esta 
comunidad fue reconocida jurí-
dicamente en el Registro Espe-
cial de Comunidades Aboríge-
nes (RECA) de la provincia de San-
ta Fe en 2011. En este proceso, de 
acuerdo a la política provincial 
de restitución de tierras, desde 
1992 el entonces cacique Cipria-
no Ñañez, fue asignado como 
custodio de la isla fiscal ‘Las Mo-
chas’ y se autorizó su ocupación 
(Res. 532 y 590/92). Su actual ca-
cique Claudio Ñañez, tercer hijo 
de Cipriano, fue preparado des-

de pequeño en la cultura de sus 
ancestros para acceder a la línea 
sucesoria, y es quien hoy tiene la 
responsabilidad de mantenerla 
viva y transmitirla a su descen-
dencia. Actualmente la comuni-
dad está integrada por 76 miem-
bros originarios.

«Estar hoy trabajando en este 
tipo de Proyectos, deja en eviden-
cia la diversidad de actividades 
y/o acciones que lleva adelante 
nuestra Facultad», expresó el di-
rector de Vinculación y Transfe-
rencia Tecnológica de la FCV, Se-
bastián Palmero. Y explicó que 
«este proyecto es más que inte-
resante porque nos permite con-
tribuir con el ambiente, ya que, a 
partir del mismo, se sustituirá, la 
actividad netamente extractiva 
que se genera sobre el río, tradu-
ciéndose en un nuevo modelo de 
producción, sostenible y susten-
table en el tiempo, enmarcado en 
una comunidad en donde, tanto 
la pesca como la horticultura es-
tán culturalmente arraigadas».

Participan del proyecto es-
pacio disciplinar de Acuicul-
tura de la FCV en conjunto con 
el Equipo Técnico de Acuicul-
tura del Ministerio de Produc-
ción, Ciencia y Tecnología de la 
Provincia de Santa Fe; el Cen-
tro Universitario Gálvez; la Mu-
nicipalidad de Coronda a tra-
vés de su Área de Producción y 
el INTA local. 

En Coronda FCv

FCa

Desarrollan un sistema 
acuapónico en la 
comunidad Corundá
Un proyecto de la FCV junto al Centro Universitario Gálvez se centra en la acuaponia  
para la producción sostenible de carne y vegetales, bajo una política de economía circular,  
en la comunidad aborigen Corundá.

 Nuevo material sobre la vida y 
obra del investigador Martín de 
la Peña se sumó a la publicación 
digital del Museo Ameghino. Es-
te material, escrito por Andrés 
Pautasso, se puede descargar 
gratuitamente; invita a una ágil 
y muy interesante lectura sobre 
los modos en que De la Peña fue 
desarrollando sus investigacio-
nes sobre las aves, sus innume-
rables charlas ofrecidas a los es-
tudiantes de todas las edades, su 
vida dedicada a esta pasión.

La Facultad de Ciencias Veteri-
narias, incorpora en el espacio 
dedicado a Martín de la Peña, en 
su página web, el link a este libro 
que está a disposición de estu-
diantes, docentes, investigado-
res, público en general. 

[+]  info
www.museoameghino.gob.ar/libros

 El proyecto Prácticas Agronó-
micas de Experiencia Profesio-
nal (PAEP), aprobado por el Con-
sejo Directivo de la FCA, es una 
propuesta conjunta de los esta-
mentos Graduados y Estudian-
tes; y permite una nueva instan-
cia de articulación entre los pro-
fesionales graduados de la facul-
tad y alumnos con más del 40% 
de aprobación de las asignatu-
ras de la carrera. Tienen como 
finalidad que estudiantes pue-
dan acompañar a un Profesional 
de la Agronomía en su día a día 
laboral durante un cierto pla-
zo pautado entre ambos y así ad-
quirir herramientas que permi-
tan acercarse a la realidad que 
afrontarán el día de culminar 
sus estudios. Además, recibirán 
un certificado emitido por la FCA 
que reconozca la experiencia. 

[+]  info
www.museoameghino.gob.ar/libros

Nueva publicación  
sobre la obra de  
Martín de la Peña

Prácticas 
Agronómicas 
de Experiencia 
Profesional
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  En un contexto en que cada 
vez hay más información y di-
ferentes maneras de acceder a 
ella, las bibliotecas tienen un rol 
fundamental como mediadores 
entre el conocimiento y la co-
munidad. Sumado a ello, la pan-
demia y los períodos de cuaren-
tena hicieron reconfigurar los 
hábitos y los modos de relacio-
narnos y, en este aspecto, las bi-
bliotecas y espacios de lectura 
también tuvieron que detenerse 
y repensar las formas en las que 
se vinculan y comunican entre 
instituciones y hacia su comu-
nidad de socios y lectores.  

Desde cómo llegar a lectores y 
lectoras durante la pandemia; 
el acceso a libros y materiales; 
la gestión del espacio de uso; 
las herramientas de comunica-
ción, hasta la implementación 
del uso de las redes sociales o 
del WhatsApp; fueron algunas 
de las problemáticas y desafíos 
que se presentaron este último 
tiempo para las bibliotecas.

En este marco, la UNL plan-
tea el desarrollo de un Proyec-
to de Extensión de Interés Ins-
titucional (PEII) denominado 
‘Textos, Tramas y Redes. Estra-
tegias para el afianzamiento de 
vínculos entre bibliotecas y lec-
tores’, dirigido por la Dra. Isa-
bel Molinas. El objetivo es dar 
mayor visibilidad y mejorar la 
comunicación entre las diver-
sas bibliotecas y la comunidad, 
comprendidas en el Núcleo La 
Capital del Consejo Nacional 
de Bibliotecas Populares (CONA-
bIP) y en las ciudades sedes de 
los Centros Universitarios de 
la UNL. Para ello, se está traba-
jando en un relevamiento que 
servirá de insumo para produ-
cir una herramienta digital que 
permita visibilizar el trabajo de 
las bibliotecas populares y los 
espacios de lectura en la comu-
nidad, además de potenciar el 
vínculo entre las bibliotecas y 
espacios de lectura.

AFIANZAR VÍNCULOS 
La iniciativa ha generado mu-

chas expectativas. Para Edith 
de la Biblioteca Popular Dr. An-
drés Egaña de la ciudad de Gál-

vez ‘participar de este proyecto 
nos permite conocer diversas 
formas de trabajo, para luego 
adaptarlas según nuestra pro-
pia realidad’.  

Por su parte, Leonardo Cabral 
de la Biblioteca Popular Amilcar 
Renna, coordinador actual del 
Núcleo CONAbIP Santa Fe, expre-
só que «para nosotros la biblio-
teca es un espacio cultural en un 
barrio, en este caso, en el cual 
no existe alfabetización posible 
sin una escuela o una bibliote-
ca. Tratamos de generar estra-
tegias para lograr que la lectura 
sea, en todos los casos, un acce-
so a la cultura, al saber, al apren-
dizaje y a la educación desde ca-
da casa de cada barrio. Para no-
sotros es una nueva oportunidad 
trabajar con la Universidad en 
este momento es tan importante 
para resurgir y dar nuevas opor-
tunidades a la población para po-
der acceder rápidamente a los li-
bros y al contenido que se desee 
de manera más inmediata»”. 

«Para nuestra institución sig-
nifica estrechar vínculos con 
una prestigiosa Universidad, la 
cual comparte los mismos inte-
reses de fomento y apoyo a las 
lecturas, la cultura y las biblio-
tecas. Como también, la opor-
tunidad de trabajar en con-
junto para un objetivo común 
-como en este proyecto-para 
afianzar vínculos con los lecto-
res», expresó Fabian Forte, de 
la Biblioteca Popular del Centro 
Español y también coordinador 
actual del Núcleo CONAbIP San-
ta Fe. «Tenemos confianza en 
que el proyecto se desarrolla-
rá muy bien y que servirá para 
llegar a la comunidad con in-
formación precisa y una oferta 
completa de los espacios de lec-
tura», manifestó. 

 Esta propuesta forma parte de 
un trabajo sostenido de la Uni-
versidad a través de la Secreta-
ría de Extensión Social y Cultu-
ral, Ediciones UNL y la Facultad 
de Humanidades y Ciencias con 
las bibliotecas populares, públi-
cas y espacios de lectura, con el 
desarrollo de diferentes pro-
puestas conjuntas en pos de la 
difusión de la lectura y la crea-

ción de lectores. Se destacan las 
actividades desarrolladas en el 
marco de proyectos e iniciati-
vas tales como ‘Soy Cultura’, ‘Bi-
bliotecas de Papel’, ‘Vera Car-
tonera’, ‘Programa de la Lectu-
ra’, la campaña de donación de 
libros ‘Leer, imaginar, crear’ y 
los encuentros ‘Libros, Biblio-
tecas y Lecturas’ con instancias 
para compartir experiencias y 
propuestas de capacitación pa-
ra contribuir a la gestión de la 
comunicación de las bibliote-
cas, espacios y organizaciones 
de mediación lectora. 

Con esta nueva iniciativa se 
busca contribuir a una ma-
yor visibilidad de las bibliote-
cas populares y espacios de lec-
turas de la ciudad de Santa Fe, 
Reconquista, Rafaela y Gálvez, 
donde se encuentran ubicadas 
las sedes de los Centros Univer-
sitarios de la UNL, promovien-
do vínculos colaborativos entre 
las diversas instituciones que 
intervienen, brindando herra-
mientas para su gestión de la 
comunicación,  construyendo 
estrategias para optimizar el 
uso digital y de las redes socia-
les y generando una instancia 
colaborativa  que refleje un ma-
peo único de bibliotecas y espa-
cios de lecturas. En cuanto a las 
primeras acciones del proyecto, 
se destaca la realización de una 
encuesta a las instituciones con 
preguntas vinculadas a la for-
ma de comunicarse y a los ca-
nales utilizados y, con ese mis-
mo fin, se está organizando una 
actividad de mapeo colectivo. 
El proyecto cuenta con la par-
ticipación de voluntarios y vo-
luntarias, con quienes se reali-
zó una jornada de capacitación 
y posterior visita a las bibliote-
cas a modo de relevamiento y 
diagnóstico. Como actividades 
formativas, se realizaron dife-
rentes charlas virtuales coordi-
nadas por la Biblioteca Gálvez, 
se trabajó de manera articula-
da para una nueva edición de la 
campaña de donación de libros 
y se participó de Feria del Libro 
de Santa Fe con una actividad 
abierta en el Stand de Bibliote-
cas Populares. 

 En su decimosexta edición, el 
Argentino de Artes Escénicas or-
ganizado por la UNL ofreció cinco 
jornadas intensivas con espectá-
culos, charlas, talleres y presen-
taciones que contó con la partici-
pación de más de 2 mil personas.

Manteniendo el espíritu fede-
ral y con el objetivo de mostrar 
producciones de cada región, 
elencos de Santa Fe, Buenos Ai-
res, Córdoba, Mendoza y Río Ne-
gro formaron parte de una gri-
lla que brilló en la Sala Maggi del 
Foro Cultural UNL y las sala Ma-
rechal y Mayor del Teatro Muni-
cipal ‘1º de Mayo’. Las obras fue-
ron seleccionadas por un equi-
po de curadores, a partir de una 
convocatoria abierta, que reu-
nió a más de 260 propuestas de 
todo el país. «Estamos muy feli-
ces de haber podido realizar un 
nuevo encuentro de las artes es-
cénicas del país, sobre todo ante 
la difícil situación que represen-
tó para el sector la vida en pan-
demia. Se vio reflejada en la par-
ticipación de la convocatoria y 
en la programación que recupe-
ra experiencias resilientes que 
hayan surgido en este contex-

to», destacó la secretaria de Ex-
tensión Social y Cultural de UNL, 
Lucila Reyna.

EMOTIVO HOMENAJE  
A JORGE RICCI

En una jornada cargada de 
muchas emociones, se vivió un 
espacio de celebración al actor, 
director y gestor cultural Jor-
ge Ricci, referente emblemático 
de la cultura escénica argenti-
na que falleció en febrero de es-
te año. Con la presencia de fami-
liares, amigos y amigas, compa-
ñeros y compañeras de trabajo, 
se compartieron anécdotas y re-
cuerdos bajo el título ‘Zona Sal-
vaje: queremos tanto a Jorge’. 

Durante el encuentro, se desa-
rrollaron conversatorios abier-
tos, de manera presencial y vir-
tual, transmitidos en vivo por el 
canal de YouTube de la Secre-
taría de Extensión Social y Cul-
tural. Se intercambiaron expe-
riencias y opiniones en torno al 
eje ‘Lo que la pandemia nos de-
jó’ con la participación de perio-
distas, docentes, artistas e in-
vestigadores del quehacer tea-
tral de la región.  

Lecturas en Santa Fe

Afianzar vínculos 
entre bibliotecas  
y la comunidad
Desde un proyecto de extensión, la UNL viene trabajando en diferentes 
estrategias para dar mayor visibilidad a las bibliotecas populares  
y espacios de lectura de la ciudad de Santa Fe.

Extensión cultural

Se realizó con éxito 
un nuevo Argentino 
de Artes Escénicas
Más de 2 mil personas participaron  
de las propuestas organizadas por la UNL.  
Se presentaron 14 obras y se desarrollaron 
espacios de formación y discusión. Fue una 
edición especial en homenaje a Jorge Ricci, 
impulsor del Argentino de Artes Escénicas.
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  A partir de 2022, la Escuela de 
Agricultura, Ganadería y Gran-
ja (EAGG) -dependiente de las fa-
cultades de Ciencias Agracias 
(FCA) y Ciencias Veterinarias 
(FCV) de la UNL- implementará 
un nuevo programa destinado 
a aquellos estudiantes que por 
alguna razón se desvincularon 

de la escuela y no terminaron 
sus estudios. 

Bajo el nombre ‘Lo vuelvo a 
intentar’, la propuesta busca 
brindar la posibilidad de que 
ex alumnos que adeudan ma-
terias y/o espacios curriculares 
puedan reincorporarse al siste-
ma educativo y, así, dar cumpli-

Salud y sociedad

Apuesta educativa

La Escuela Superior de Sanidad 
conmemoró sus 75 años de vida 
Al cumplir su 75º aniversario, la Escuela Superior de Sanidad ‘Dr. Ramón 
Carrillo’ celebró con una agenda aniversario que incluyó diversas actividades.

La Escuela Granja lanza ‘Lo vuelvo a intentar’
El programa, que se implementará en 2022,  
estará dirgido a  estudiantes de la Escuela 
de Agricultura, Ganadería y Granja de UNL 
que deseen completar los estudios secundarios.  
Las inscripciones se abrirán en febrero. 

miento a la obligatoriedad es-
colar establecida por la Ley de 
Educación Nacional Nº 26.206. 

En este sentido, el proyecto se 
fundamenta en que «la obten-
ción del título de nivel medio 
significa, para los jóvenes y los 
adultos que aún no lo tienen, 
un logro personal que confron-
ta un destino que parecía nega-
do. Es un logro personal y, a la 
vez, una práctica de ciudada-
nía, en tanto que la educación 
es una apuesta desde el presen-
te y al futuro por una sociedad 
más justa e igualitaria. En al-
gunos casos, la obtención del tí-
tulo permitirá también contar 

con nuevas herramientas pa-
ra desempeñarse en el merca-
do laboral y con ello poder acce-
der a otros beneficios como ciu-
dadano».

CARACTERÍSTICAS
El programa, aprobado por re-
solución de los Consejos Di-
rectivos FCA Nº 203/21 y FCV Nº 
447/21, está destinado a estu-
diantes que al momento de la 
convocatoria lleven 3 años o 
más como alumnos no regula-
res de la escuela de Agricultu-
ra, Ganadería y Granja de UNL. 

A lo largo de todo el proce-
so, el programa prevé para los 

inscriptos bibliografía, tuto-
rías sincrónicas o asincróni-
cas (presenciales y/o virtuales) 
con los docentes de los conteni-
dos curriculares que adeuden 
y el acompañamiento del Equi-
po de Apoyo y Fortalecimiento 
Educativo de la escuela.

Concluida la instancia de 
aprobación de las materias, el 
estudiante recibirá el título que 
corresponde al Plan de Estudios 
con el que inició el cursado.   

INSCRIPCIONES
Los interesados podrán ons-

cribire, en el mes de febrero de 
cada año, a partir de 2022. Para 
hacerlo, comunicándose con la 
escuela por mail a: alumnado.
eagg@fca.unl.edu.ar o telefóni-
camente al: (03496) 437656. 

reconocidos en el exterior por su 
inserción laboral o sus tesis de 
grado e investigaciones. Así es 
que, la FbCb y la Ess, desde 1990 
han crecido en la construcción 
de conocimiento y saberes en el 
campo de la salud en beneficio 
de la comunidad. Esto indica que 
institucionalmente se está en el 
rumbo correcto.

LOS ORÍGENES
La Escuela Superior de Sani-

dad nació el 7 de diciembre de 
1946 y fue la primera de su carác-
ter en el país. Dedicada a la pre-
paración de técnicos en materia 
de Medicina Preventiva, inició 
su tarea formadora con un cur-
so ordinario para Médicos Hi-
gienistas y otro para Doctores en 
Higiene, dictados en Santa Fe.

El crecimiento fue gradual y 
en el período comprendido en-
tre los años 1968 y 1974 se dic-
taron cursos intensivos de Téc-
nicos en Saneamiento, Médicos 
Directores de Hospitales y Téc-
nicos en Estadísticas de Salud.

En 1974 pasó a designarse Es-
cuela Superior de Sanidad “Dr. 
Ramón Carrillo”, dependien-
do del Rectorado de la UNL y en 
1990 se decide la incorporación 
a la Facultad de Bioquímica y 
Ciencias Biológicas (FbCb) por-
que ésta se erigía como un refe-
rente importante en diferentes 
áreas de la salud.
Con la incorporación a la FbCb 
comenzó un proceso de trans-
formación académica que se 
inició con la creación de carre-
ras de licenciaturas y cursos de 
posgrado que son los que ac-
tualmente se dictan.

La incorporación de la Escue-
la a la Facultad posibilitó la in-
tegración de Consejeros Docen-
tes, Graduados y Alumnos al 
Consejo Directivo, máximo ór-
gano de gobierno de la Facultad.

Actualmente, ambas institu-
ciones se encuentran totalmen-
te integradas en términos aca-
démicos y administrativos.

LA AGENDA DE LOS 75 AÑOS
La Ess conmemoró su 75º Ani-

versario con una variada agen-
da de eventos virtuales desde 
septiembre hasta el 07 de di-
ciembre, el día del aniversario, 
que contó con la participación 
de disertantes locales, naciona-
les e internacionales. La puesta 
en marcha estuvo a cargo de un 
equipo integrado por docentes, 
estudiantes, coordinadores, no 
docentes y liderado por Ger-
mán Boero, director desde 2018 
de la Ess. 

Para visibilizar la trascenden-
cia de esta fecha se diseñó un 
micrositio en la página web de 
la FbCb donde se puede acceder 
a fotografías históricas, notas 
de prensa y videos (https://www.
fbcb.unl.edu.ar/ess/).

El calendario de eventos termi-
nó con la entrega de una placa de 
distinción de parte de la Decana 
de la FbCb al Director de la Ess y 
la actividad virtual ‘La Forma-
ción de los Trabajadores de Salud 
en América; estrategia en RED’ a 
cargo de Carlos Eduardo C. Ba-
tistella, coordinador de Coopera-
ción Internacional de la Escuela 
Politécnica de Joaquim Venâncio 
de la Fundación Oswaldo Cruz 
(EPsjV) de Brasil. 

  La Escuela Superior de Sani-
dad ‘Dr. Ramón Carrillo’ (Ess) 
celebra 75 años de trayectoria en 
la formación académica de re-
cursos humanos para una salud 
pública e integral. Este aniver-
sario es una oportunidad para 
rememorar sus comienzos y re-
flexionar sobre su recorrido ins-
titucional.

El inicio estuvo marcado por 
una fuerte impronta formativa, 
tanto de grado como de posgra-
do, para la construcción de equi-
pos interdisciplinarios prepara-
dos para la asistencia de la salud 
de poblaciones vulnerables y pa-

ra el gerenciamiento de las ins-
tituciones sanitarias, con mira-
da técnica y social a la vez. Así es 
que entre todas las carreras que 
brinda la Facultad de Bioquími-
ca y Ciencias Biológicas (FbCb), 
la Ess en la actualidad dicta las 
Licenciaturas en Saneamiento 
Ambiental, en Higiene y Seguri-
dad en el Trabajo, en Adminis-
tración de la Salud y en Terapia 
Ocupacional (TO), llegando a los 
500 ingresantes en el 2021. Tam-
bién cuenta con ofertas de Ca-
rreras a Término. Entre ellas se 
encuentran las Tecnicaturas en 
Estadísticas de Salud, en Segu-

ridad contra Incendios y la Lic. 
en Seguridad y Salud Ocupacio-
nal. El espíritu original se en-
cuentra impregnado en toda su 
oferta académica: por la marca-
da impronta en la extensión y la 
mirada puesta en la salud y no 
en la enfermedad. En los últimos 
veinte años la masa de estudian-
tes está compuesta por jóvenes 
que ingresan a la vida universi-
taria, profesionales de la salud 
que optan por cursos superiores 
reconocidos internacionalmen-
te y una cantidad importante de 
extranjeros. Vale la pena resaltar 
que muchos de los egresados son 
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Con la comunidad

Voluntariado 
universitario y 
compromiso social
En el marco del Día Internacional del Voluntariado, que se celebra cada 5 de diciembre, la UNL 
pone en valor la participación responsable y solidaria de la comunidad universitaria. Durante 
el 2020 y 2021 mil estudiantes participaron de diferentes actividades.

además de "la responsabilidad 
de adaptarse a los nuevos pro-
tocolos para sostener y dar con-
tinuidad a las actividades soli-
citadas por la sociedad».  

EXPERIENCIAS 
Durante este año, con el regreso 
paulatino a las actividades pre-
senciales, estudiantes que par-
ticipan como voluntarios en di-
ferentes proyectos tuvieron sus 
experiencias en territorio. Mila-
gros Roselie, estudiante de Ar-
quitectura de FADU, es volunta-
ria del proyecto (PEIs) ‘Reciclado 
de Residuos Plásticos: la FIQ pro-
moviendo cambios de hábitos 
y transformando vidas’; al res-
pecto expresó que «lo que me in-
centivó (a anotarme) fue su va-
lor constructivo y también la po-
sibilidad de trabajar con compa-
ñeros de otras facultades».  

Por su parte, Santiago Casa-
ñas, también estudiante de Ar-
quitectura, quien participa en 
el mismo proyecto, expresó: 
«Me interesó participar de es-
te proyecto por el interés de de-
volverle al plástico una reutili-
zación en una forma construc-
tiva haciendo ecoladrillos y, a 
su vez, para poder hacer un tra-
bajo interdisciplinario». 

Brian Montenegro, partici-
pa como voluntario del proyec-
to ‘Paisaje de Islas: patrimonio y 
turismo como estrategia de de-
sarrollo solidario’. Es estudian-
te de Arquitectura y contó que 
«a la hora de anotarme, me inte-
resó cómo abordar desde nues-
tra profesión el vínculo tierra 
y agua, pero, a su vez, abordar 
las problemáticas sociales de 
los barrios y cómo garantizarles 
que puedan vivir de una mejor 
manera y, como futuros profe-
sionales, cómo podemos servir a 
la sociedad y brindarles una me-
jora calidad de vida». 

VOLUNTARIADO UNL
El Programa de Voluntariado 
Universitario se creó en el año 
2004, teniendo como antece-
dente principal la inundación 
de Santa Fe en el año 2003, don-
de la población no afectada en 
general y la comunidad univer-
sitaria en particular reacciona-
ron de manera solidaria ofre-
ciendo su colaboración. La ex-
periencia vivida en esos meses 
sirvió para demostrar la capa-
cidad de organización de una 
fuerza voluntaria que reunió a 
autoridades, personal docen-
te, no docente, graduados, es-
tudiantes y ciudadanos.  Desde 
entonces, la UNL por interme-
dio del Voluntariado promueve 
la participación responsable y 
solidaria de la comunidad uni-
versitaria en distintos proyec-
tos y programas de extensión. 
El trabajo se lleva adelante en 
articulación con las unidades 
académicas y las entidades de la 
sociedad civil. 

  El contexto de pandemia du-
rante los últimos tiempos ha im-
pactado en las instituciones edu-
cativas y en sus prácticas tanto 
dentro como fuera del aula, sin 
embargo, los esfuerzos por sos-
tener las actividades experien-
ciales a través del voluntaria-
do universitario fueron repen-
sadas y adaptadas para respetar 
las disposiciones de restricción 
y, al mismo tiempo, sostener y 
desarrollar prácticas solidarias 
con la comunidad.  En ese senti-
do, las acciones de voluntariado 
en la UNL se mantuvieron activas 
demostrando el fuerte compro-
miso social de toda la comuni-
dad universitaria en los momen-
tos más críticos del contexto de 
emergencia sanitaria. 

DURANTE Y DESPUÉS  
DE LA PANDEMIA 
En todo este período, fueron al-
rededor de mil estudiantes los 
que participaron en actividades 
de voluntariado universitario 
de la UNL, abarcando 28 proyec-
tos de extensión. En el contex-
to de la pandemia, sobre todo 
a principios del 2020, se convo-
caron a estudiantes de diferen-
tes carreras para participar de 
actividades como ser, acciones 
para acompañar y contener a 
las poblaciones más perjudica-
das por Covid 19, a los adultos 
mayores relevando su estado 
de salud y ofreciendo asistencia 
presencial y tecnológica. A ni-
ños, niñas y adolescentes brin-
dando acompañamiento edu-
cativo para la entrega de las ta-
reas exigidas por las escuelas, a 
los trabajadores esenciales per-
tenecientes al Mercado de Pro-
ductores y Abastecedores de 
Frutas, Verduras y Hortalizas 
de la ciudad de Santa Fe. 

Luego, al retornar a las activi-
dades presenciales y durante el 
2021 se abarcaron diferentes ac-
tividades en el marco de los pro-
gramas y proyectos de exten-
sión abordando las temáticas 
propias de cada iniciativa como 
ser: inclusión educativa y pro-
moción de la lectura, turismo 
comunitario y preservación del 

patrimonio natural y cultural. 
asistencia en la economía social 
y solidaria a diferentes institu-
ciones, promoción y cuidado de 
la salud; construcción de la ciu-
dadanía, Cannabis y su aplica-

ción para la salud, cuidado del 
medio ambiente y reciclado de 
residuos plásticos, entre otras. 

Sabrina Rebollo, coordina-
dora  del área Prácticas Acadé-
micas Solidarias de Extensión, 

destacó «el compromiso social 
de la Universidad y de las y los 
estudiantes para dar respues-
ta a las necesidades solicitadas 
por los grupos más vulnerables 
ante la emergencia sanitaria"; 



 Para la temporada 2021-2022 el Predio 
UNL-ATE propone actividades y talleres pa-
ra que toda la familia pueda vivir y disfru-
tar el verano en este espacio de esparci-
miento, disfrute, recreación y un lugar re-
ferente para la ciudad de Santa Fe.

La propuesta incluye actividades deporti-
vas, recreativas, numerosos torneos y una 
variada propuesta de talleres para que las y 
los socios de la comunidad UNL puedan dis-
frutar sus vacaciones de verano. Las activida-
des comienzan a partir del 22 de diciembre.

PROPUESTAS

Talleres recreativos
y culturales 

La propuesta de talleres es gratuita y no re-
quiere inscripción previa.

» Taller de lectura ‘Otra vez un verano’: to-
dos los jueves de enero y febrero, de 18 a 19.30 
horas, Vera Cartonera invita a leer. La pro-
puesta está dirigida a mayores de 16 años. El 
taller es coordinado por Sofía Dolzani, Lau-
ra Kiener y Valentina Miglioli y los textos se-
leccionados incluyen libros publicados por 
Vera Cartonera y también por Ediciones 
UNL. Vera es la editorial cartonera y alter-
nativa de la Universidad Nacional del Lito-
ral (UNL) y el CONICET. Su catálogo incluye li-
teratura de divulgación científica y cultural 
en campos que van desde las ciencias bio-
lógicas hasta las ciencias humanas y socia-
les. El catálogo completo se puede descar-
gar gratuitamente desde el siguiente enla-
ce: www.fhuc.unl.edu.ar/veracartonera

» Robótica creativa, impresión 3D y nuevas 
tecnología para niñas y niños: la propues-
ta se realizará el jueves 13 y el viernes 14 de 
enero, de 18 a 20 horas. El taller está dirigi-
do a niñas y niños de 4 a 12 años, agrupados 
por rangos de edades. Coordinado por Ro-
boticlaje y Mi 3D Lab proponen ejercicios 
lúdicos y educativos para aproximarse a las 

Personas socias de la comunidad UNL junto a sus grupos familiares pueden disfrutar de varias propuestas para esta nueva 
temporada; además de los servicios y comodidades que brinda el Predio. Las actividades continúan toda la temporada.

Con actividades para toda 
la familia  el Predio unl-ate 
lanza su temporada 
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nuevas tecnologías, a la impresión 3D y a la 
robótica creativa. Los materiales a utilizar 
son diversos, desde kit de robótica imagi-
bots desarrollado por Mi 3D Lab, kits pa-
ra nivel inicial con masa conductora y ais-
lante desarrollados por Roboticlaje, kits de 
robot solar, lápiz 3D, robots realizados con 
materiales reciclados, vínculos y compo-
nentes impresos en 3D, entre otros mate-
riales. En el taller se realizarán impresio-
nes en 3D y juguetes a partir del reciclado 
de materiales de impresión y de electrónica 
entre otras dinámicas disponibles. 

» Laboratorio de arte: coordinado por Pau-
la Monasterolo la propuesta está dirigida 
a niños y niñas de  6 a 10 años y el taller se 
realizará todos los viernes de enero y febre-
ro de 17 a 18.30 horas. La propuesta se plan-
tea en dos ejes, uno pensado desde las téc-
nicas tradicionales de las artes visuales, 
donde la pintura, el dibujo y el modelado 
serán las bases para las actividades del día. 
Otro desde la idea de laboratorio, donde las 
actividades se fusionarán con otras disci-
plinas para nuevas búsquedas y explora-
ción de nuevos terrenos.
» Mecánicos musicales. Taller de música 
para las infancias: la actividad está coor-
dinada por estudiantes junto a los profeso-
res Tobias Alliot, Ana Paula Patrizi, Nico-
lás Sierra y Emanuel Ferrero del Instituto 
Superior de Música (IsM) de la UNL. El taller 
está dirigido a niños y niñas de 5 a 12 años y 
se realizará todos los jueves de enero de 17 
a 18.30 horas.

Actividades con inscripción previa y cupos

Las inscripciones a las actividades arran-
can el 20 de diciembre, hasta agotar cupo.

» Acqua Cross: lunes y miércoles de 10 a 11 
horas. 

» Gimnasia en el agua: martes y jueves de 
16.30 a 17.30 horas. 

» Natación para niñas y niños de 6 a 13 años: 
martes y jueves de 17.30 a 18.30 horas. 

» Natación para adultos desde los 13 años: 
martes y jueves de 18.30 a 19.30 horas. 

Actividades sin inscripción previa

» Acqua dance: martes y jueves a las 17 horas. 

» Gimnasia postural: miércoles y viernes a 
las 11 horas.

» Yoga: sábados a las 11 horas. 

» Predio para niñas y niños: sábados de 16 
a 17 horas. 

» Acqua zumba: sábados y domingos de 
16.30 a 17.30 horas. 

» Bailes latinos: sábados y domingos de 18 
a 19 horas. 

Torneos recreativos, para socios 
e invitados

» Sábado 25/12: a las 16 torneo de fútbol 5 
mixto; a las 17 torneo de básquet 3x3 mas-
culino y a las 18 torneo de jenga.

» Sábado 1/01: a las 16 torneo de ajedrez; a 
las 17 torneo de fútbol 5 mixto y a las 18 tor-
neo de truco en parejas.

» Sábado 8/1: a las 16 torneo de fútbol 5 fe-
menino; a las 17 torneo de básquet 3x3 mix-
to y a las 18 torneo de penales.

» Sábado 15/1: a las 16 torneo de beach vó-
ley; a las 17 torneo de penales mixto y a las 
18 torneo de truco.

» Sábado 22/1: a las 16 torneo de básquet 3x3 
femenino; a las 17 torneo de fútbol 5 mixto y 
a las 18 torneo de truco en parejas.

» Sábado 29/1: a las 16 torneo de ajedrez; a 
las 17 torneo de fútbol 5 mixto y a las 18 tor-
neo de truco en parejas.

» Sábado 5/2: a las 16 torneo de básquet 3x3 
masculino; a las 17 torneo de penales mixto 
y a las 18 torneo de truco en parejas.

» Sábado 12/2: a las 16 torneo de fútbol 5 fe-
menino; a las 17 torneo de jenga y a las 18 
torneo de beach vóley mixto.
» Sábado 19/2: a las 16 torneo de básquet 3x3 
mixto; a las 17 torneo de fútbol 5 masculino 
y a las 18 torneo de ajedrez.

» Sábado 26/2: a las 16 torneo de beach vó-
ley; a las 17 torneo de penales mixto y a las 
18 torneo de truco.

PARA ASOCIARSE
Para asociarse es necesario acercarse al 

pórtico principal, en el horario de 8 a 20 
horas, y presentar: Documento Nacional de 
Identidad, documentación que certifique 
categoría de usuario (recibo de sueldo, co-
pia del contrato, credencial de graduado o 
certificado de alumno regular) y documen-
tación que respalde el grupo familiar. Con 
respecto a los costos mensuales las y los es-
tudiantes de carreras de grado, de las es-
cuelas media y de la primaria abonan $200; 
el personal contratado, docente, no docen-
te, personal de gestión, del Conicet, Ceride 
e Ingar $500; las y los graduados de carre-
ras de grado $600; jubilados y pensionados 
$300; personal de Lt10 y de la OSUNL $500; 
grupo familiar de 6 a 12 años $200 y grupo 
familiar mayor de 12 años $300.

+ INFO
Para ampliar esta información es necesa-

rio comunicarse con el Predio UNL-ATE in-
gresando a la web www.prediounl-ate.org.
ar; llamando al teléfono (0342) 4571149; o 
escribiendo un correo electrónico a infor-
mes@prediounl-ate.org.ar  


